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В НОМЕРЕ

Выбор России

Итоги президентских выборов свидетельствуют  
о сплочении общества вокруг национального лидера 

Президент определил курс страны  
на ближайшие шесть лет  

В центре внимания – социальная политика,  
новые меры поддержки, направленные  
на улучшение качества жизни россиян

Время героев и созидания

Новые регионы интегрируются в единое правовое  
и экономическое пространство

 

Встреча с Президентом  
дала муниципальному сообществу  
новый импульс развития

Интервью Ирины Гусевой, сопредседателя ВАРМСУ,  
члена Президиума Совета при Президенте РФ  
по развитию местного самоуправления 

Место действия

Управленческие команды регионов России  
о Послании Президента Владимира Путина  
Федеральному Собранию РФ 
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ВЫБОР РОССИИ
Выборы Президента Российской Федерации 2024 года завершились  
убедительной победой Владимира Путина. Эксперты отмечают,  
что рекордный результат при беспрецедентной явке избирателей  
свидетельствует о сплочении общества вокруг национального лидера  
и поддержке избранного курса страны. Явка на этих президентских  
выборах побила исторические рекорды.  

Главная особенность предвыборной кампании Влади-
мира Путина: у всего российского общества появилась  
уверенность в завтрашнем дне, возможность без страха 

смотреть в будущее, несмотря на любые внешние факторы. 
Важнейшим событием, давшим эту уверенность, стало, по мне-
нию экспертного сообщества, Послание Президента Федераль-
ному Собранию РФ, ориентированное прежде всего на россиян.

Явка на президентские выборы этого года достигла 
исторического максимума. Это стало следствием консо-
лидации общества на фоне роста патриотических настро-
ений. Внешнее давление, которое оказывалось на Россию, 
тоже побудило граждан массово прийти на избирательные 
участки. Люди голосовали не только за Президента, но и 
за страну. Те, кто хотел дискредитировать волеизъявление 
граждан, получили обратный результат.

В ГОЛОСОВАНИИ ПРИНЯЛИ  
УЧАСТИЕ БОЛЕЕ  

76 МЛН ЧЕЛОВЕК.  
СВЫШЕ 87%  
ИЗБИРАТЕЛЕЙ  
ОТДАЛИ СВОИ ГОЛОСА  
ЗА ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Еще одна характерная особенность 
прошедших выборов – минимальное ко-
личество нарушений. Это зафиксиро-
вали многочисленные международные 
наблюдатели. Качество избирательных 
процедур не вызывает вопросов, явка 
избирателей — самое главное тому под-
тверждение. Выборы проходили в бес-
прецедентных условиях внешнего дав-
ления на нашу страну. В такой ситуации 
очень важно было обеспечить все усло-
вия для голосования, чтобы народ России 
мог проявить свою волю, почувствовать 
себя вправе решать свою судьбу. С этой 
задачей прекрасно справились главы му-
ниципальных образований России. Во 
многом благодаря им выборы стали от-
крытыми и прозрачными.

2024 год в России объявлен Годом 
семьи. В проекте «Всей семьей» участво-
вали семьи от Калининграда до Камчат-
ки. Губернаторы и мэры тоже голосовали 
всей семьей, чтобы на своем примере 
показать, что выборы Президента — это 
выбор достойного будущего для себя и 
своих близких. Тысячи российских се-
мей пришли на избирательные участки, 
чтобы продемонстрировать своим детям 
настоящий патриотизм и осознанный 
выбор своего будущего. Многие даже 
устраивали телемосты с родственниками 
из других городов. 

Также на этих выборах стала возро-
ждаться традиция голосования рабочи-
ми и творческими коллективами. Спор-
тсмены, труженики и деятели культуры 
в рабочий день в перерывы вместе от-
правлялись на участки, чтобы продемон-

Система досрочного голосования,  
дистанционное электронное голосование (ДЭГ) 
и трехдневный формат выборов позволили 
каждому желающему принять участие  
в голосовании. Благодаря высокому уровню 
информированности граждане активно  
пользовались передовыми формами  
волеизъявления. Так, по итогам трех дней  
голосования явка в ДЭГ составила  

94%.

Многочисленные международные эксперты 
также подтверждают прозрачность  
и легитимность выборов, причем в число 
наблюдателей вошли и граждане  
развивающихся стран, и представители США, 
и государств ЕС. Всего было аккредитовано 
706 экспертов из 106 стран мира, которые 
работали в 52 российских регионах.

После окончания голосования, 18 марта, на Красной площади состоялся митинг-концерт  
по случаю 10-летия воссоединения Крыма и Севастополя с Россией. Владимир Путин  
присутствовал на праздничном митинге.



4 5МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У

МНЕНИЯ

Владимир Жданов, 
глава администрации  
Шебекинского городского 
округа Белгородской  
области

«На избирательный участок 
пришел вместе с супругой, 
отметил, что многие голосо-
вали целыми семьями. Это 
показатель важности для 
россиян участия в выборах 
Президента. Многие осозна-
вали, что их судьба решается 
здесь и сейчас».

стрировать свое единство и сплочение. На 
участках было много молодежи, а ведь мо-
лодых всегда считали «ленивыми избирате-
лями».

Вся страна продемонстрировала высо-
чайший уровень консолидации, поскольку 
граждане понимают: в единстве наша сила. 
Поддержка бойцов на передовой и участие в 
выборах стало неотъемлемой частью граж-
данского поведения россиян. А высочайший 
уровень электоральной активности за всю 
новейшую историю — важнейшее подтверж-
дение всенародной поддержки курса Прези-
дента.

Огромный рост гражданской актив-
ности в стране вызвали атаки на Белгород-
скую и Курскую области. А приграничные 
регионы России, подвергшиеся атакам ВСУ, 
продемонстрировали высочайший уровень 
явки. Жители Белгорода и Белгородской об-
ласти пошли на участки и проголосовали, 
несмотря на обстрелы, попытки прорвать 
границу и постоянные угрозы. Они показа-
ли всем: нас не сломить, а любые испытания 
делают нас только сильнее!

Президент России Владимир Путин:  
 
«…очень рассчитываю на то, что мы вместе с вами пойдём по этому пути созидания 
и строительства новой России во всех её составляющих: в экономике, в обороноспо-
собности, в искусстве, во внутренней политике, в строительстве нашего государства 
и его государственных институтов, – по всем направлениям, с тем чтобы сделать 
нашу страну, нашу Родину, Россию ещё более крепкой, ещё более привлекательной 
и более эффективной.  
У нас для этого всё есть. Самое главное – есть воля российского народа...»

Юрий Гришан,  
мэр города Магадана
«Активность горожан, кото-
рую можно было наблюдать 
на избирательных участках 
Магадана, говорит о том, 
что искренним желанием 
жителей города стало 
голосование на выборах  
Президента страны, что-
бы внести свой посильный 
вклад в безопасность,  
стабильность России».

Сергей Надсадин,  
глава города  
Южно-Сахалинска 
«Южносахалинцы шли  
голосовать целыми 
семьями. В эти мартовские 
дни они показали сплочен-
ность, патриотизм, ответ-
ственность за судьбу  
нашей страны». 

МНЕНИЯ

Максим Ряшин,  
глава города  
Ханты-Мансийска
«Выборы Президента –  
это исторический шанс  
для каждого жителя прого-
лосовать за лидера, которо-
му без сомнений доверим 
право представлять наши 
интересы, кто позаботится  
о будущем наших детей,  
кто сохранит наши ценно-
сти, разделяя наши идеалы 
добра и справедливости». 

Владимир Забураев, 
глава Лабинского района 
Краснодарского края
«На избирательный уча-
сток пришли с супругой и 
младшей дочерью. Участие 
в голосовании для меня – 
семейная традиция. Раньше 
на выборы всегда ходил  
с родителями. Хочу, чтобы  
и сегодня дети своими гла-
зами видели, как проходит 
этот процесс. Считаю, что 
с самого раннего возраста 
нужно прививать чувство 
гражданского долга и ответ-
ственности и лучше, конеч-
но, личным примером».

Юлия Губанова,
глава Акимовского 
муниципального округа 
Запорожской области 

«В дни голосования  
на акимовских избиратель-
ных участках люди букваль-
но творили историю: впер-
вые в наших новых регионах 
выбирали Президента  
России. Неслучайно  
у жителей было празднич-
ное настроение, они опреде-
ляли будущее нашей страны, 
будущее наших детей».

МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У

 «            
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ПОДДЕРЖКА  
СЕМЬИ
Новый нацпроект «Семья», который стартует в 2024 году, направлен 
на повышение доходов граждан и рождаемости в России. Эта иници-
атива призвана изменить будущее целых регионов. В первую очередь 
помощь пойдет туда, где уровень рождаемости ниже среднероссий-
ского. По итогам 2022 года таких субъектов оказалось 39, многие из 
Центральной России и Северо-Запада. В течение ближайших шести 
лет они получат не менее 75 млрд рублей на развитие программ под-
держки семей. «Программа материнского капитала действует у нас 
до начала 2026 года, предлагаю также продлить ее как минимум до 
2030-го», — подчеркнул Президент. За счет системной поддержки к 
2030 году количество многодетных семей с низкими доходами долж-
но уменьшиться более чем в два раза.

В 2024 году истекает срок реализации национальных проектов, стартовавших  
в 2018-2019 годах. Они были нацелены на решение ряда актуальных социальных вопросов.  
Настало время подводить итоги и ставить новые задачи. Поэтому в Послании Федеральному 
Собранию РФ, с которым Президент Владимир Путин выступил 29 февраля, большое  
внимание было уделено социальной политике и мерам, направленным на улучшение  
качества жизни россиян. 

ЖИЛИЩНАЯ  
ПРОГРАММА
Владимир Путин заявил о продлении льгот-
ной ипотеки. Специальная программа стар-
товала в 2018 году: сначала кредит со сни-
женным процентом могли получить семьи, 
в которых растут двое и более детей, за-
тем родители с одним ребенком. За шесть 
лет более 900 тысяч семей улучшили свои 
жилищные условия. В июле 2024 года про-
грамма должна была завершиться, однако 
Президент России предложил продлить ее 
до 2030 года. Кроме того, сейчас при рожде-
нии третьего ребенка государство погашает 
за семью часть ипотечного кредита — 450 
тысяч рублей. «Также предлагаю продлить 
действие такой нормы до 2030 года», — ска-
зал Владимир Путин.

КОММУНАЛЬНАЯ  
ИНФРАСТРУКТУРА
Президент стимулирует развитие жилищ-
ного строительства в регионах с помощью 
программ по расселению аварийного жи-
лья, газификации и модернизации жилищ-
но-коммунального хозяйства. При федераль-
ной поддержке многие регионы существенно 
нарастили темпы расселения ветхих домов. 
За последние 16 лет в новые квартиры пере-
ехали 1,73 млн человек. Чтобы «не снижать 
такую динамику», Президент поручил пра-
вительству подготовить и запустить новую 
программу расселения ветхого жилфонда.

 «            
Президент России Владимир Путин:

«Хочу обратиться к главам регионов. Эти ресурсы надо использовать в том числе  
для расширения возможностей муниципалитетов. Да, я помню встречу с руково-
дителями некоторых муниципалитетов на их форуме здесь, в Москве. У местного 
уровня власти особая роль и ответственность. Именно сюда идут люди и граждане 
со своими повседневными нуждами. Хочу поблагодарить наших мэров, глав районов, 
депутатов за ваш труд, за внимание к запросам людей. И отдельно хотел бы  
отметить сотрудников муниципалитетов, которые работают в непосредственной 
близости от зоны боевых действий, делят со своими земляками все испытания».

ПРЕЗИДЕНТ ОПРЕДЕЛИЛ КУРС 
СТРАНЫ НА БЛИЖАЙШИЕ 
ШЕСТЬ ЛЕТ

2

31

МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У



9

КОМПЛЕКСНОЕ 
РАЗВИТИЕ  
ТЕРРИТОРИЙ
В последние годы все чаще применяется 
механизм комплексного развития терри-
торий. По словам Владимира Путина, на 
развитие таких проектов до 2030 года бу-
дет направлено дополнительно 120 млрд 
рублей. Ключевым моментом в развитии 
городов становится создание комфорт-
ной среды. В целом по России за шесть лет 
удалось благоустроить более 30 тысяч об-
щественных пространств. «Я прошу пра-
вительство также оказать дополнительную 
поддержку регионам, которые реконструи-
руют набережные, парки, скверы и истори-
ческие центры городов. На благоустройство 
и крупные проекты в этой сфере направим 
360 млрд рублей», — заявил Президент.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ  
ПОЛИТИКА
Одна из самых заметных и успешных  
госпрограмм последних лет связана с ка-
питальным ремонтом российских школ. 
В рамках беспрецедентного проекта до 
конца 2026 года планируется обновить 
7300 объектов. По словам Президента, в 
данный момент капитального ремонта 
требуют около 18,5 тысяч школьных зда-
ний. К ним планируется добавить детские 
сады, многие из которых были открыты 
еще в советское время и сейчас нуждают-
ся в обновлении. По предложению Вла-
димира Путина на капитальный ремонт 
детских садов и школ будет выделено до-
полнительно более 400 млрд рублей.

4

 «            
Президент России Владимир Путин :
«Решения в сфере финансовой поддержки регионов, рост экономики должны рабо-
тать на повышение качества жизни людей, причем во всех субъектах Федерации.  
Мы уже продлили до 2030 года специальные программы развития таких регионов, 
как Северный Кавказ и Калининградская область, Донбасс и Новороссия, Крым  
и Севастополь, Арктика и Дальний Восток. /…/ Предлагаю определить перечень еще 
более 200 крупных и малых городов. Для каждого из них должен быть разработан  
и реализован свой мастер-план, а в целом программа развития должна охватить  
порядка двух тысяч населенных пунктов, включая села и поселки».  

5 КУЛЬТУРНОЕ 
НАСЛЕДИЕ
Старинные здания, усадьбы, храмы 
— это зримое воплощение нашей на-
циональной идентичности, неразрыв-
ной связи поколений. Поэтому Глава 
государства предложил сформировать 
долгосрочную программу сохранения 
таких объектов. «Рассчитываю, что мы 
примем ее на 20 лет. Нужно предусмот-
реть меры поддержки граждан, ком-
паний, общественных объединений, 
которые готовы вкладывать свой труд, 
время и средства в восстановление па-
мятников», — подчеркнул Владимир 
Путин. А эти инвестиции, в свою оче-
редь, будут способствовать развитию 
внутреннего туризма и увеличению до-
ходов местных бюджетов.

ЗДОРОВЬЕ И ДОЛГОЛЕТИЕ
В течение шести лет только на строительство, ремонт и оснащение объектов здравоохранения 
планируется дополнительно направить более триллиона рублей. По итогам 2023 года средняя про-
должительность жизни в России превысила 73 года, вернувшись на доковидный уровень. И это не 
предел. К 2030 году ожидаемая продолжительность жизни в России должна составить не менее 78 
лет, а в дальнейшем, по словам Президента, «предстоит выйти на уровень 80+». На это нацелен 
национальный проект «Продолжительная и активная жизнь». Представляя новую инициативу Фе-
деральному Собранию РФ, Владимир Путин подчеркнул: «Важно, чтобы росла продолжительность 
именно здоровой, активной жизни, чтобы человек мог посвящать свое время семье, близким, 
детям, внукам». Параллельно продолжится реализация федеральных проектов по борьбе с сер-
дечно-сосудистыми, онкологическими заболеваниями и диабетом. Президент также предложил 
запустить новую комплексную программу по охране материнства, сбережению здоровья детей и 
подростков, в том числе репродуктивного здоровья. 

6

СТИМУЛИРОВАНИЕ 
БЮДЖЕТНИКОВ
Необходимо «совершенствовать систему 
оплаты труда в бюджетной сфере, до-
биваться роста доходов занятых здесь 
специалистов». Президент поручил пра-
вительству уже в 2025 году отработать но-
вую модель оплаты труда бюджетников в 
рамках региональных пилотных проек-
тов, а в 2026 году принять окончательное 
решение для всей страны. Рост зарплат 
будет сопровождаться индексацией ми-
нимального размера оплаты труда. На-
чиная с 2020 года МРОТ вырос в полтора 
раза — с 12 до 19 тысяч рублей в месяц. 
К 2030 году он должен увеличиться до 35 
тысяч рублей, что сразу же отразится на 
размере социальных пособий, зарплат в 
бюджетной сфере.

7

8 МОЛОДЕЖНАЯ  
ПОЛИТИКА
В ходе обращения к Федеральному Со-
бранию РФ был представлен новый на-
циональный проект «Молодежь России». 
Он суммирует достижения и наработки 
платформы «Россия – страна возможно-
стей», «Движения Первых», федеральных 
образовательных центров и означает 
появление в России новых социальных 
лифтов, образовательных и карьерных 
перспектив. Сам Президент назвал эту 
инициативу «проектом о будущем и для 
будущего нашей страны».

9

МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У8 МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У



МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У10 11МУ НИЦИП А ЛЬНЫЙ ВЕС ТНИК ВА РМС У

Муниципалитеты активно включились  
в работу фонда «Защитники Отечества»

20 марта Первый заместитель Руководителя Администрации 
Президента РФ, председатель наблюдательного совета фон-
да «Защитники Отечества» Сергей Кириенко провел заседание 
фонда в обновленном составе. На встрече в Москве обсуждались 
вопросы деятельности фонда и новые направления работы.

«Одно из важнейших направлений — сбор и анализ обрат-
ной связи, мониторинг удовлетворенности ветеранов и их се-
мей полнотой и качеством предоставляемых им мер соцпод-
держки с обязательным последующим докладом Президенту», 
— сказал Сергей Кириенко.

Первый заместитель Руководителя Администрации Пре-
зидента РФ также рассказал о проекте «Время героев» для 
участников СВО, старт которого объявил Президент РФ Вла-
димир Путин в ходе Послания Федеральному Собранию РФ. На 
сегодняшний день подано свыше 35 тысяч заявок на участие в 
программе. Часть участников попадет в сам проект, а осталь-
ным будет предоставлена возможность получения высшего и 
среднего профессионального образования.

Председатель фонда «Защитники Отечества» Анна Циви-
лева в ходе заседания рассказала об итогах работы фонда за 
9,5 месяца, прошедших с момента его создания. По ее словам, 
в общей сложности за это время в филиалы организации по-
ступило более 850 тысяч обращений. Уже удалось решить свы-
ше 730 тысяч вопросов, каждый из которых – под личным кон-
тролем глав органов местного самоуправления. 

Президент Российской Федера-
ции не раз говорил о том,  
что представителям всех уров-
ней власти необходимо ока-
зывать поддержку участникам 
специальной военной операции 
и их семьям. Наряду с этим 
подчеркивается необходимость 
ускоренной интеграции новых 
регионов в единое правовое  
и экономическое пространство 
России. Все эти темы – в сфере 
пристального внимания Адми-
нистрации Президента, Всерос-
сийской ассоциации развития 
местного самоуправления, гу-
бернаторов и глав муниципаль-
ных образований всей страны.

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ И СОЗИДАНИЯ
Фонд «Защитники Отечества» создан по поручению Президента РФ Владимира Путина 
в апреле 2023 года. Основная цель организации — персональное сопровождение ветера-
нов СВО и членов их семей. Им помогают с медицинской и социальной реабилитацией, 
в переобучении и трудоустройстве, оказывают юридическую поддержку, адаптируют 
жилье под нужды инвалидов, обеспечивают долговременный надомный уход. В февра-
ле этого года Президент РФ расширил полномочия фонда, теперь организация сможет 
доплачивать за технические средства реабилитации, которые ветераны приобретают  
по электронному сертификату.

НА РАЗВИТИЕ НОВЫХ РОССИЙСКИХ  
РЕГИОНОВ В 2023 ГОДУ ВЫДЕЛИЛИ  

БОЛЕЕ 1 ТРЛН РУБЛЕЙ,  
ТАКИЕ ТЕМПЫ ФИНАНСИРОВАНИЯ  
ПЛАНИРУЕТСЯ СОХРАНИТЬ  
В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ ЛЕТ7 февраля Сергей Кириенко  

посетил школу №1  
в Верхнерогачикском округе
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После воссоединения с Россией  
в новых регионах происходят  
позитивные изменения

В феврале Сергей Кириенко во время по-
ездки по Херсонской области посетил шко-
лу №1 в Верхнерогачикском округе, а так-
же больницу и станцию скорой помощи в 
Верхнем Рогачике в рамках контроля за 
реализацией программы социально-эко-
номического развития новых регионов до 
2030 года, разработанной по поручению 
Главы государства. 

После воссоединения с Россией в шко-
ле произошли значительные изменения: 
для учеников сделали новый компьютерный 
класс, оснащенный ноутбуками и интерак-
тивными досками. Также было организова-
но бесплатное горячее питание для школь-
ников. Сергей Кириенко осмотрел школу, 
поговорил со старшеклассниками, которые 
планируют  поступать в ведущие российские 
вузы. По итогам его посещения в школе нач-
нут ремонт, а ученикам предоставят допол-
нительные возможности для обучения.

Директор больницы Елена Кулик рас-
сказала о развитии медицинского учрежде-
ния, которое стало возможно при поддерж-
ке российской системы здравоохранения. 
Больница закупила оборудование, ввела 
новые стандарты лечения, позволяющие 
сопровождать пациентов в течение всего 

  «            
Альберт Апшев,  
председатель Совета  
муниципальных образований  
Луганской Народной Республики, 
глава городского округа Алчевск 

Президент в Послании Федерально-
му Собранию поставил задачу при-
вести к 2030 году уровень социаль-
но-экономического развития новых 
регионов в соответствие  
с общероссийскими стандартами. 
Мы долгое время находились  
в информационном вакууме,  
и сегодня обучающие програм-
мы нам очень нужны. ВАРМСУ 
и РАНХиГС проделана огромная 
работа – около 70% специалистов 
новых регионов прошли программы 
повышения квалификации. Сейчас 
разработаны новые программы об-
учения муниципальных глав. Безус-
ловно, это хорошее подспорье для 
реализации задачи, поставленной 
Президентом.

цикла лечения. Благодаря помощи Минздрава РФ медуч-
реждение только в 2023 году получило аппарат для рент-
генографии, анализатор гликированного гемоглобина и 
автомобили скорой помощи, для пожилых пациентов орга-
низовали паллиативную помощь. Во время визита в боль-
ницу Верхнего Рогачика Сергей Кириенко также заслушал 
планы по капитальному ремонту здания, который будет 
осуществлен силами шефов-регионов в 2024 году.

Разрабатываются программы  
обучения муниципальных кадров  
новых субъектов РФ 

В Совете Федерации РФ обсудили актуальные вопросы 
деятельности органов местного самоуправления в ДНР 
и ЛНР, в Запорожской и Херсонской областях с участием 
сопредседателей ВАРМСУ, представителей Администра-
ции Президента РФ, глав и председателей советов муни-
ципальных образований новых регионов, представителей 
РАНХиГС.

В центре внимания – подготовка кадров. Это один из 
наиболее актуальных вопросов для воссоединенных реги-
онов. Действующие в настоящее время программы ориен-
тированы в большей степени на исполнительно-распоря-
дительные органы муниципалитетов. Был сделан акцент 
на подготовке кадров представительных органов местно-
го самоуправления. 

Работа над проектами программ, представленными 
Высшей школой госуправления РАНХиГС, будет вестись с 
учетом запросов муниципалов-практиков, специфики но-
вых субъектов РФ, а также накопленного ВАРМСУ опыта. 

НОВЫЕ РЕГИОНЫ

На заседании наблюдательного совета фонда 
«Защитники Отечества»

Президиум Высшего Совета ВАРМСУ принял 
решение о введении должности Уполномочен-
ного по работе с новыми регионами РФ.  
На этот пост назначена глава Мелитопольского 
городского округа Запорожской области  
Галина Данильченко. Она поблагодарила 
президиум ВАРМСУ за доверие: «Это большая 
честь стать частью большой команды, которая 
каждый день работает на благо развития му-
ниципальных образований, малых и больших 
населенных пунктов ради комфорта и процве-
тания наших граждан».

 «            
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САМЫЕ БЛИЗКИЕ К ЛЮДЯМ
 
– Ирина Михайловна, 2024 год для муниципалов начался со знаковых событий. Впервые про-

шел Всероссийский муниципальный форум «Малая Родина — сила России», собравший рекордное 
число представителей муниципальных образований со всей страны – более 7,5 тысяч. Состоялось 
вручение премии «Служение», Ваша встреча с Президентом Российской Федерации Владимиром 
Путиным, учреждение Почетного звания «Заслуженный работник местного самоуправления».  
Налицо –  растущее внимание федеральной власти и лично Главы государства к муниципалам.  
С чем это связано, на Ваш взгляд, и в чем заключается роль ВАРМСУ в отстройке взаимодей-
ствия местного и федерального уровней власти?

– Ответ на этот вопрос частично дал сам Владимир Владимирович Путин – наш национальный 
лидер, выступая на первом Всероссийском муниципальном форуме «Малая Родина — сила России». Он 
подчеркнул, что муниципальная власть – самая близкая к людям, и от того, насколько эффективно она 
работает, зависит качество жизни наших граждан.

Именно поэтому повышение эффективности муниципального управления является одним из 
ключевых направлений деятельности Всероссийской ассоциации развития местного самоуправления.

ВАРМСУ сегодня объединяет муниципальное сообщество страны. При этом главная наша зада-
ча – налаживание диалога муниципального и федерального уровней власти. Важные изменения, свя-

В преддверии Дня местного самоуправления сопредседатель ВАРМСУ, член 
Президиума Совета при Президенте РФ по развитию местного самоуправления 
Ирина Гусева рассказала о масштабных позитивных преобразованиях, которые 
сегодня происходят на муниципальном уровне.

занные с работой органов местного самоуправления, 
произошли после старта марафона «Муниципальный 
диалог», который был дан Первым заместителем Руко-
водителя Администрации Президента РФ Сергеем Ки-
риенко в феврале 2023 года. Из муниципалитетов на 
цифровую платформу ВАРМСУ поступило более 80 ты-
сяч инициатив по 13 направлениям. В течение года про-
шло множество «круглых столов», проектно-аналитиче-
ских сессий. Мы выезжали в муниципалитеты разных 
субъектов, работали с новыми регионами, создавая в 
них Советы муниципальных образований. Главы со всей 
страны: от маленьких поселков до городов-миллионни-
ков, – начали обсуждать актуальные для них вопросы, 
брать на вооружение лучшие практики соседей.  

К примеру, в Южно-Сахалинске внедрена «Зеленая 
инфраструктура водоотведения». Система позволяет 
рационально управлять дождевыми стоками, миними-
зируя затраты на водоотведение и содержание зеленых 
насаждений. В муниципалитетах Татарстана власти реа-
лизуют проект «Развитие коммуникационной политики 
города и внедрение цифровых решений». Цифровые ин-
струменты помогают круглосуточно проводить монито-
ринг СМИ, социальных сетей и видеть проблему на этапе 
возникновения. В городе Сасово Рязанской области ак-
цент делают на развитии инвестиционного климата.

Тиражирование этих и сотен других позитивных 
практик, рожденных в муниципалитетах страны, – одна 
из задач «Муниципального диалога».

В ходе проекта главы подробно обсуждали вопро-
сы кадрового потенциала и муниципальной экономики, 
взаимодействие с контрольно-надзорными органами 
и развитие сельских территорий. Все эти темы требуют 
внимания со стороны разных уровней власти.

Так, в рамках «Муниципального диалога» состо-
ялся прямой разговор с вице-премьером – руководи-
телем Аппарата Правительства Дмитрием Григоренко, 
который лично приехал, чтобы пообщаться с главами 
муниципалитетов. 

В декабре 2023 года в ходе тематической стратсес-
сии ВАРМСУ прошла встреча муниципального сообще-
ства страны с Министром сельского хозяйства РФ Дми-
трием Патрушевым и командой ведомства.

В ходе диалога удалось проработать программу 
дальнейшего взаимодействия, обсудить такие важные 
темы, как создание опорных населенных пунктов с уско-
ренным развитием социальной, транспортной, инженер-
ной и информационно-коммуникационной инфраструк-
туры, а также подготовку кадров для работы в сельской 
местности.

Актуальная для муниципалов проблематика обсуж-
далась на встрече с министром строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Российской Федерации 
Иреком Файзуллиным. Прошли встречи с руководителем 
Минэкономразвития Максимом Решетниковым. С главой 
Росмолодежи Ксенией Разуваевой муниципальное сооб-
щество обсуждало подготовку молодых кадров для орга-
нов МСУ. В прямом разговоре по каждой сфере, в том числе 
в режиме онлайн, приняли участие более 300 тысяч муни-
ципальных работников.

Благодаря «Муниципальному диалогу» у муници-
палов появилась площадка для обсуждения разных тем 

«Хочу вновь повторить: именно  
муниципальный уровень,  
местное самоуправление  
определяют образ всей большой  
нашей страны так, как люди  
видят свое настоящее и будущее», –  
Владимир Путин, Президент РФ

ИРИНА ГУСЕВА: 
ВСТРЕЧА С ПРЕЗИДЕНТОМ ДАЛА МУНИЦИПАЛЬНОМУ  
СООБЩЕСТВУ НОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЯ
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с федеральными министрами, руководителями профильных департаментов министерств и ведомств.
Проработанные экспертным сообществом предложения легли в основу Совета при Президенте 

РФ по развитию местного самоуправления, итогом которого стал перечень поручений Президента. 
Инициатив было много, они касались разных направлений. В их числе – и идея проведения форума 
«Малая родина – сила России», которая была поддержана и реализована.  

Мероприятие получилось действительно масштабным. Деловая программа прошла в 8 павильо-
нах ВДНХ. Состоялись 3 панельные дискуссии («Сила в людях», «Сила в традициях», «Сила в разви-
тии»); 65 круглых столов – речь шла о территориальном планировании развития сельских территорий, 
внедрении современных инновационных решений, мерах соцподдержки муниципальных служащих, 
инициативном бюджетировании; прошли презентации проектов и встречи с представителями феде-
ральной власти. В работе форума приняли участие более 250 спикеров разного уровня.

ПРЯМОЙ РАЗГОВОР
 
– Еще одно знаковое событие января – встреча с Президентом РФ, в которой Вы вместе с гла-

вами муниципалитетов страны принимали участие. Такой формат общения российского лидера с 
муниципалами проходил впервые?

– Да, такой прямой и доверительный разговор муниципального уровня власти с Главой государ-
ства состоялся впервые в истории современной России. Мы рассказали Президенту, чем живут муни-
ципалитеты, как было и как стало. Эти изменения видят граждане. Речь шла также о «Школе мэров», о 
наставничестве, важности тиражирования лучших муниципальных практик, инициативном бюджети-
ровании и вовлечении граждан в формирование комфортной среды проживания. 

Был сделан ряд предложений по «донастройке» нормативно-правовой базы и некоторых про-
грамм, которые уже показали результат. В их числе, например, программа комплексного развития 
сельских территорий, формирование комфортной городской среды.

От лица муниципального сообщества я извинилась перед Президентом за то, что на «прямых ли-
ниях» нередко звучат вопросы местного значения. Президент своим примером показывает, что нельзя 
делить проблемы между разными уровнями власти – все они с момента обращения требуют самого 
пристального внимания. Для нас и представителей муниципального сообщества такие обращения по-
казывают, что есть еще над чем работать. На состоявшейся встрече Президентом были поставлены но-
вые задачи. Это и поддержка семей СВО, и развитие территорий, и оперативность реагирований на об-
ращения граждан. Понимая это, мы продолжаем работать дальше, оправдывая кредит доверия людей.  

По итогам этой встречи Президентом был дан ряд поручений. Среди них – решение о продлении 
до 2030 года сроков реализации программ формирования современной городской среды; выработка 
дополнительных социальных гарантий для муниципальных служащих, включая компенсацию расхо-
дов за аренду жилья и другие.

ПРЕМИЯ ДЛЯ ДОСТОЙНЫХ
 
–  Ирина Михайловна, в последнее время все чаще говорится о необходимости повышения 

престижа муниципальной службы, повышении мотивации. Что делается в этом направлении?
– Муниципальное сообщество – это не только главы муниципалитетов и их команды. Это сотруд-

ники водоканалов, тепловых сетей, всех муниципальных предприятий. Всего – около 4,5 млн человек. 
Премия призвана объединить муниципальных работников, рассказать о судьбах тех, кто по-насто-
ящему служит своему родному краю и Родине, ведь в нашей муниципальной семье есть в прямом 
смысле герои. Премия, которая проводится по поручению Президента России – это прежде всего 
признание заслуг людей и команд, которые внесли особый вклад в развитие муниципальных обра-
зований и повышение качества жизни граждан, это популяризация профессии. Идея премии роди-
лась в рамках выполнения поручений Президента. Мы получили 19 тыс. заявок от соискателей, они 
поступили из всех 89 регионов страны.

Еще одна мера поддержки, за которую муниципальное сообщество благодарно Президенту, 
– это учреждение Почетного звания «Заслуженный работник местного самоуправления». Оно бу-
дет присваиваться за успехи в решении вопросов обеспечения жизнедеятельности населения, ре-
ализации отдельных государственных полномочий, развитии местного самоуправления, а также в 
достижении иных значимых результатов.  Почетное звание присваивается, как правило, не ранее 
чем через 20 лет с начала профессиональной деятельности в сфере местного самоуправления и при 
наличии отраслевых федеральных и региональных наград.

ЗАПРОС НА ЗНАНИЯ
 
– Не секрет, что для успешного управления территори-

ями нужны соответствующие компетенции. Есть ли в муни-
ципальном сообществе запрос на повышение квалификации?

– Однозначно – да. Главы хотят учиться, повышать 
свою квалификацию. Это подтверждает огромный интерес 
муниципалов к форумной кампании, которую ВАРМСУ со-
вместно с партнерами проводит в регионах страны, к еже-
недельным вебинарам для представителей муниципально-
го сообщества. 

Такой обмен знаниями, опытом, лучшими практиками 
уже начался на площадке «Муниципального диалога». Об-
щаясь друг с другом, муниципальные служащие понимают, 
что не надо изобретать велосипед, а можно взять за образец 
уже реализованный коллегами проект и использовать их 
успешный опыт на своей территории. Речь о масштабиро-
вании лучших практик.

Кроме того, в 2023 году заработала «Школа мэров» (не-
давно как раз завершился третий обучающий модуль), гото-
вится к запуску «Школа команд», где смогут проходить обу-
чение заместители глав по ЖКХ, по социальным вопросам… 
Обсуждается запуск «Школы депутатов».

Отдельно хочется сказать и о работе ВАРМСУ в плане 
поддержки муниципалов из новых регионов страны.

С первых дней формирования органов власти в ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областях благодаря под-
держке Администрации Президента РФ и лично заместите-
ля начальника Управления Президента Российской Федера-
ции по внутренней политике Евгения Николаевича Грачева 
в этих субъектах была запущена платформа Федеральный 
проектный офис «Муниципалитеты новых регионов», где 
каждый мог задать любой вопрос по организации работы 
управленческих команд на местах и оперативно получить 
всестороннюю помощь. Это первое.

Второе. Сейчас вместе с Советом Федерации и нашим 
партнером – РАНХиГС – мы обсуждаем подготовку кадров 
для органов местного самоуправления в Донецкой и Лу-
ганской народных республиках, а также в Запорожской и 
Херсонской областях. Это один из наиболее актуальных 
вопросов для воссоединенных регионов. Действующие в 
настоящее время программы ориентированы в большей 
степени на исполнительные органы власти. Наша задача - 
сделать акцент на подготовке кадров для представительных 
органов МСУ. Работа над проектами программ, представ-
ленных Высшей школой госуправления РАНХиГС, будет ве-
стись с учетом запросов муниципалов-практиков с учетом 
специфик новых субъектов РФ.

Мы благодарны за поддержку наших проектов партне-
рам, среди которых РАНХиГС, Российское общество «Зна-
ние», мастерская управления «Сенеж», АНО «Диалог Регио-
ны», Госкорпорация «Росатом», Россотрудничество.

Необходимо отметить, что партнерские связи ВАРМСУ 
развиваются не только внутри страны. Большая работа ведет-
ся по налаживанию международных связей, заключению по-
братимских соглашений и развитию народной дипломатии.

Впереди очень много работы, много задач, в том числе 
обозначенных Президентом в Послании Федеральному Собра-
нию. Уверена, что все они будут успешно реализованы большой 
профессиональной муниципальной командой страны.
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АЛТАЙСКИЙ КРАЙ

 «            
Вячеслав Франк, 
глава города Барнаула  

Глава государства особое внимание 
уделил защите суверенитета России, 
сохранению человеческого капитала, 
поддержке семей с детьми, развитию об-
разования, здравоохранения, повышению 
качества жизни людей.  

Запуск новых нацпроектов положительно 
повлияет на развитие муниципалитетов.  

Строительство, капитальный ремонт 
школ и детских садов, продление нац- 
проекта «Жилье и городская среда», рас-
селение из ветхого и аварийного жилья, 
программы «Чистая вода» и «Чистый воз-
дух», социальная газификация, развитие 
общественного транспорта – эти темы 
чрезвычайно актуальны  
для Барнаула и его жителей. 

АМУРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

  «            
Станислав Мелюков,  
Председатель Совета муниципальных образований Амурской области

Губернатором региона Василием Орловым, главами городов, районов и округов предприняты все 
возможные меры, чтобы масштабными темпами продолжать комплексное развитие амурских 
территорий. Безусловно, огромную роль играет поддержка Президента нашей страны Владимира 
Путина, полномочного представителя президента Юрия Трутнева. 

«Развитие» - это ключевое понятие, которое описывает жизнь Амурской области сегодня. За пять 
лет на президентские проекты направлено более 63 млрд рублей, из них почти 47 млрд - феде-
ральные средства. За цифрами - новые дороги и мосты, школы и больницы, поддержка семей, раз-
витие спорта и многое другое.  Но главное, конечно, повышение качества жизни людей. Пожалуй, 
именно в этом смысл всей совместной работы, которую нужно продолжать, не снижая темпов.

Сейчас в регионе готовы и утверждены Президентом страны мастер-планы для четырёх городов: столи-
цы региона Благовещенска, логистического и сельскохозяйственного центра Белогорска, центра газопе-
реработки мирового масштаба города Свободного, который также играет важную роль и для функциони-
рования космодрома Восточный, и для столицы БАМа – Тынды. 

Опережающие план темпы строительства жилья позволили ввести в эксплуатацию более 1 миллиона 
квадратных метров. 

 Построены десятки объектов – от новых школ и детских садов до медицинских и спортивных учреж-
дений. Обновлена материально-техническая база учреждений образования, культуры и спорта.  

На благоустройство и создание современных общественных и дворовых пространств было направ-
лено 4,5 млрд рублей. За пять лет благоустроено почти 500 объектов, в том числе, 129 общественных про-
странств и более 360 дворов.

Алтайский край – динамично развивающийся регион 
Сибирского федерального округа.  

За последние пять лет экономика региона выросла 
вдвое — до 1 трлн рублей. Значительно увеличился и 
объем инвестиций — с 88 до 146 млрд.  

Отремонтировано и построено почти тысяча ме-
дучреждений, обновлено медоборудование и автопарк 
«Скорой помощи». Сельское хозяйство вышло на но-
вый уровень. В последние годы в регионе рекордные 
урожаи: край вышел в лидеры по производству гречи-
хи и овса, муки и крупы всех видов. Объем инвестиций 
в сельское хозяйство, по данным на 2023 год, достиг 
рекордных показателей — 22 млрд рублей, на которые 
была закуплена новая техника. 

Одна из самых непростых сфер — дорожная, ведь 
регион является лидером по протяженности дорог в 
России. Ежегодно в крае ремонтируется по 800 км.  

За пять лет в Алтайском крае удалось отремонти-
ровать 450 школ и привести в порядок больше сотни 
детских садов. Газ стал доступнее для жителей реги-
она. Строительство нового жилья увеличилось в пол-
тора раза по сравнению с показателями пятилетней 
давности.  

Алтайский край заметно преобразился и внешне. 
За последние пять лет в регионе благоустроены десят-
ки общественных пространств – площадей, парков, ал-
лей и пешеходных зон.

 «            
Владимир Путин в Послании Федеральному Собранию РФ определил ряд  
важнейших стратегических задач.   
    
«Все эти и другие решения, о которых сказал Президент, призваны обеспечить  
продолжение поступательного развития нашей страны в будущем. И, что важно,  
вне зависимости от чьего-либо влияния извне», - прокомментировал Председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин.     
 
Регионы России уже приступили к исполнению озвученных в Послании поручений.
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По поручению Президента РФ разрабатывается мастер-план развития Архангельской агломерации. Это 
станет пошаговым планом развития «арктических» городов и даст новый импульс к их росту. 

В регионе надеются, что мастер-план будет разработан и для «южной» агломерации:  
городов Котлас, Коряжма, Вельск и Няндома, что позволит привлечь дополнительные ресурсы и сбалан-
сировать территориальное развитие региона. 

АРХАНГЕЛЬСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            
Игорь Арсентьев,  
председатель правления  
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Архангельской области», 
глава г.о. Северодвинск

Идет активная работа по предоставле-
нию социальной выплаты семьям  
в рамках госпрограммы «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граж-
дан Российской Федерации». Семьи 
используют их на приобретение 
квартиры или погашение ипотечного 
кредита. 
В 2024 году размеры выплат выросли. 
Семья из трех человек получит  
1 153 000 руб., из четырех –  
1 537 000 руб., из пяти – около 2 млн 
руб. Общий объем финансирования – 
порядка 78 млн руб., 29 из них выде-
лены из местного бюджета. 

 «            
Дмитрий Морев,  
член правления Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Архангельской области», глава г.о. Архангельск

Темпы строительства жилья за последние четыре года вы-
росли на 80%. Поручение Правительству РФ утвердить новую 
программу переселения из аварийных домов – самая акту-
альная тема для нашего города.

В 2025 году стартует Программа капремонта детских садов.  
В первый год ее реализации попадут 5 архангельскиих сади-
ков. Продолжится строительство новых школ, спортивных за-
лов и стадионов. Интерес к занятию физкультурой и спортом 
в нашем городе есть у жителей всех возрастов. 

Большое внимание в Послании Президента уделено развитию 
муниципалитетов, обеспечивающих деятельность Северного 
морского пути и являющихся базой для рыболовной отрасти. 
Новые меры господдержки положительно отразятся на Архан-
гельске.

«Время героев» – так называется новая кадровая програм-
ма для участников и ветеранов СВО. Она поможет нашему 
городу получить серьезных, хорошо подготовленных специа-
листов и обеспечить доход семьям ветеранов СВО.

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

  «            Дмитрий Мазаев,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Астраханской области» 

Президент России В.В. Путин предложил начать реализацию пяти новых национальных проектов. 
Нацпроект «Семья» направлен на поддержку рождаемости и повышение качества жизни семей с деть-
ми. По коэффициенту рождаемости Астраханская область в 2023 году значительно опередила средний 
показатель по России – 9,8 на тыс. человек против 8,7. Региону необходимы новые и капитально отре-
монтированные школы и детские сады как в Астрахани, так и в селах. Уже приступили к определению 
потребности в таких детских учреждениях, после чего начнем проектирование и формирование проек-
тно-сметной документации. 
Нацпроект «Молодежь России» предполагает ежемесячную выплату 5 000 руб. советникам директоров 
по воспитанию в школах и колледжах, увеличение до 10 000 руб. выплат за классное руководство  
и кураторство в населенных пунктах с населением до 100 тыс. человек. Эти меры поддержки коснутся  
3 406 специалистов Астраханской области. 
Нацпроект «Продолжительная и активная жизнь» направлен на жителей сельских территорий. Прежде 
всего речь идет о строительстве, ремонте и оснащении объектов здравоохранения. В регионе самая 
напряженная ситуация по этому вопросу в селе Началово и поселке городского типа Лиман, но есть 
необходимость модернизации больниц и поликлиник в других населенных пунктах области. 
Определяющим для Астраханской области является нацпроект «Кадры». Его реализация будет направ-
лена на то, чтобы молодые люди становились профессионалами своего дела в современных условиях 
экономики XXI века. Отдельно остановлюсь на программе ремонта учреждений среднего профобразо-
вания. В области 23 учебных корпуса и 13 общежитий колледжей требуют восстановления. Губернатор 
поручил председателю правительства совместно с профильными министерствами определить приори-
теты и заложить финансирование на подготовку проектно-сметной документации. 
Не менее актуальна для нас и программа переселения из аварийного и ветхого жилья. Первый этап про-
граммы был реализован областью досрочно. Регион получил более 3 млрд руб. премиальных федераль-
ных средств на продолжение программы. С учетом региональных вложений это уже 5 млрд. Минстрой 
и мэрия Астрахани наращивают темпы, что обеспечит включение Астраханской области в следующие 
этапы программы.
По направлению «Модернизация ЖКХ» за шесть лет в стране планируется инвестировать 4,5 трлн руб. 
Безаварийная работа коммунальных сетей – ключевое условие для развития и в целом существования 
областного центра. 
Мы должны наилучшим образом использовать те возможности, которые открываются перед областью 
благодаря инициативам нашего национального лидера. Послание Президента по своей сути – это про-
грамма развития страны на ближайшие шесть лет. Вовремя увидеть перспективы и грамотно воспользо-
ваться этими возможностями – наша главная задача сегодня.
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БЕЛГОРОДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            Валентин Демидов, 
глава администрации г. Белгорода

Для столицы Белгородской области, как и для всего государства, огромное значение имеют  
анонсированные Президентом России В.В. Путиным национальные проекты. 

В 2023 году на территории Белгорода реализовывались 6 нацпроектов. Каждый из них способствует  
позитивным изменениям, улучшает инженерную и социальную инфраструктуры, внешний облик города, 
условия жизни белгородцев. 

В рамках нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги» реконструированы три объекта 
улично-дорожной сети протяженностью 3,22 км. Завершены работы на путепроводе через железнодорож-
ные пути «Москва – Юг». Установлен программно-аппаратный комплекс подсистемы мониторинга  
параметров транспортного потока Белгородской городской агломерации. Смонтированы 74 детектора 
транспорта с функцией распознавания госномеров. 

С 2022 года в рамках федерального проекта «Чистая страна» нацпроекта «Экология» ведется рекультивация 
старой городской свалки площадью 20,4 га. На ее месте планируется создать зеленую зону. 

Федеральный проект «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для проживания  
жилищного фонда» позволил расселить 81 жилое помещение.

Губернатор области Вячеслав Гладков огромное внимание уделяет развитию региональной столицы.  
Инициированные им программы позволяют создавать современный образ города, реализовывать  
уникальные проекты, направленные на улучшение комфорта жизни белгородцев. 

В 2023 году открылась начальная школа-детский сад №55. Завершен капитальный ремонт 10 школ  
и 10 детских садов. 

Идет совершенствование спортивной инфраструктуры, что создает условия для развития спорта высо-
ких достижений, сохранения и укрепления здоровья белгородцев. В городе сформирован спортивный кла-
стер. Это Дворец спорта «Салют», Центр для занятий адаптивной физической культурой и спортом «Вер-
шина», два футбольных поля. Построен уникальный, высокотехнологичный спортивный центр «Сирень»  
для занятий художественной гимнастикой, спортивной акробатикой и прыжками на батуте.  

Второй год подряд по инициативе Вячеслава Гладкова проводится капитальный ремонт бывших обще-
житий. 

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            
Александр Макаров,  
глава Брянской городской администрации

Президент четко дал понять: главное достояние страны – 
это люди. Его слова: «Сбережение народа России –  
наш высший национальный приоритет», – зафиксировали 
последовательность социально ориентированной полити-
ки государства. 

В 2023 году мы открыли новую школу на территории 
бывшего аэропорта, ведется строительство еще одной 
школы в 4-м микрорайоне. Важным аспектом Послания 
стала тема инфраструктурных кредитов по ставке не 
более 3% годовых и сроком погашения 15 лет. Президент 
РФ отметил, что принцип распределения таких кредитов 
будет таким: чем меньше долгов у региона, тем больше 
инфраструктурных кредитов он сможет получить. 

Благодаря взвешенной финансовой политике губернато-
ра Брянской области Александра Богомаза объем госу-
дарственного внутреннего долга региона существенно 
снизился. Это позволяет нам рассчитывать на поддержку 
федерального центра и реализовать крупные и необходи-
мые городу инфраструктурные проекты: строительство 
новых очистных сооружений, реконструкция систем  
водоснабжения и водоотведения, обновление парка  
общественного экотранспорта.

 «            
Сергей Лавокин,  
председатель правления АСМО Брянской области, 
глава администрации Брасовского района

Послание Президента охватило все сферы жизни обще-
ства. Особо хочу отметить расширение спектра услуг, 
получаемых на портале «Госуслуги». Это важно, учиты-
вая отдаленность ряда населенных пунктов области и 
возможность упростить и повысить качество услуг для 
наших пенсионеров.
Мы – за здоровый образ жизни. В Локте идет строитель-
ство современного спортивного комплекса с бассейном. 
В рамках региональной программы инициативного бюд-
жетирования будут установлены спортивные площадки 
в населенных пунктах Брасовского района.
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ВЛАДИМИРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ  «            

Евгений Рычков, 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Владимирской области»  

В 2024 году только в рамках федерального 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды» во Владимирской области 
планируется благоустроить 95 объектов 
на сумму более 606 млн руб., 1,5 млрд 
руб. выделены на ремонт дворовых терри-
торий, 1,43 млрд руб. – на модернизацию 
объектов коммунальной инфраструкту-
ры. В 2023 году закуплены 145 единиц 
подвижного состава, в 2024 году будет 
приобретено еще 60. 

Одной из главных задач является под-
держка участников СВО, членов их семей. 
Владимирский государственный универ-
ситет, Владимирский филиал РАНХиГС 
ведут обучение по гражданским специ-
альностям участников СВО. Эти учеб-
ные заведения готовы стать центрами 
компетенций для подготовки участников 
СВО к государственной и муниципальной 
службе. 

Продолжение масштабной реализации 
Центрального транспортного узла будет 
содействовать развитию городов региона 
и в целом Владимирской области как од-
ной из туристических жемчужин России. 
Востребована областью долгосрочная 
программа сохранения объектов культур-
ного наследия. Их в регионе более 5,7 
тыс., в том числе 403 – местного значения. 

Дополнительные меры поддержки 
муниципалитетов будут реализованы с 
помощью строительства в малых городах 
объездных дорог, новой программы рассе-
ления из аварийного жилья. В настоящее 
время программа по расселению граждан 
из аварийного жилья во Владимирской об-
ласти выполняется с опережением, однако 
финансовых средств на эту работу у непо-
средственно органов местного самоуправ-
ления явно недостаточно. Рассчитываем 
на расширение финансовых возможностей 
муниципалитетов в рамках предложения  
о списании 2/3 задолженности регионов 
по бюджетным кредитам. 

ВОЛГОГРАДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

  «            
Владимир Марченко,  
глава Волгограда

Все намеченные на 2023 год планы муниципалитету и региону удалось реализовать в условиях 
непростой экономической и геополитической ситуации благодаря поддержке Президента России  
и реализации национальных проектов.  
Ключевыми проектами стали объекты, создания которых поколения волгоградцев ждали еще  
с советских времен. Построены новые школы, участки дорог, парки и скверы, обновлен автопарк 
общественного транспорта, построены новые объекты социальной сферы, расселено около  
30 тысяч кв. м аварийного жилья, в котором проживало более 2 тысяч граждан.  
Большую работу муниципалитет проводит по благоустройству общественных пространств и дво-
ровых территорий: продолжается формирование единого рекреационного кластера, объединяюще-
го обе террасы набережной с новым амфитеатром, Центральный парк, Александровский сад, пойму 
реки Царицы, скверы Пахмутовой и Пушкина, новый сквер Строителей; формируется единый 
кластер детства в центре Волгограда; завершено проектирование благоустройства нижней террасы 
набережной от бронекатера до мостового перехода через Волгу.  
В 2024 году работа по этим направлениям будет продолжена. Кроме того, власти приступят  
к реализации поручений, обозначенных Президентом РФ в ходе оглашения Послания.

Область представляет собой обширную территорию на юге России и является одним из самых многонациональных 
регионов страны.

Наиболее крупные муниципалитеты: Волгоград, Волжский, Камышин, Михайловка, Урюпинск. Каждый из них 
по-своему уникален. Малые города и станицы Волгоградской области сохраняют самобытность настоящей россий-
ской глубинки.

Область обладает мощным потенциалом в сфере туризма и радушно встречает гостей.
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ВОЛОГОДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

В рамках новых нацпроектов в регионе взят курс на развитие сфер 
здравоохранения, образования, ЖКХ, транспорта, благоустройства, 
туризма.

Здоровое и сильное поколение – безусловный приоритет. В 2024 
году планируется возвести ФОК в Устюжне, стадионы в Вытегре, Во-
жеге и Никольске, хоккейный корт в Харовске, по 5 ФОКОТов в Чере-
повце и Вологде. В областном центре завершится ремонт стадиона 
«Динамо», в планах – масштабный проект футбольного манежа.

Не менее важно обеспечить учреждения образования, здраво-
охранения, культуры квалифицированными кадрами. В области бу-
дут реализованы несколько инициатив по привлечению и поддерж-
ке педагогов. По программе «Земский учитель» при трудоустройстве 
в населенных пунктах с численностью до 50 тыс. человек они могут 
получить 1 млн руб. федеральных и 500 тыс. руб. региональных вы-
плат. В рамках областной программы «Стратегия 2.0» по 1 млн руб. 
получат 25 учителей, пожелавших жить и работать в сельской мест-
ности. Еще по 1 млн руб. получат молодые преподаватели, которые 
пойдут работать в школы Вологды и Череповца. 

Для работников здравоохранения единовременные выплаты 
за переезд в отдаленные населенные пункты увеличены до 3 млн 
руб. До 2 млн руб. – за переезд на село. Перечисленные меры под-
держки – сверх выплат по программе «Земский доктор».

В национальном парке «Русский Север» появился современ-
ный визит-центр и пешие маршруты для туристов с детьми. В пер-
спективе – обустройство новых экологических троп и смотровой 
площадки.

Врио губернатора Вологодской области Георгий Филимонов 
инициировал проект «Парки в лесу», направленный на развитие 
туристического потенциала особо охраняемых природных террито-
рий, создание удобной инфраструктуры для отдыха и занятий спор-
том. Идет работа по обустройству «Лыжни здоровья» по маршруту 
Семенково – Ермолово и лыжной трассы в Устюженском округе. 

Особое внимание – поддержке участников СВО и их семей. В ре-
гионе за каждым заявителем этой категории закреплены персональ-
ные кураторы от правительства и социальной службы. В ручном режи-
ме сопровождают каждое обращение до момента решения проблемы.

Благодаря программе «Время героев» ветераны СВО будут 
иметь возможность получить образование с перспективой трудоу-
стройства. Соответствующий проект разрабатывается областными 
властями. Инициированы единовременные выплаты по 100 тыс. 
руб. добровольцам и военнослужащим с ранениями любой степени 
тяжести. Расширен список государственных наград для бойцов СВО, 
которые дают право на бесплатные земельные участки.

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            
Анатолий Балбеков,  
глава Бобровского района  
Воронежской области 

Программа комплексного развития 
сельских территорий (КРСТ) – велико-
лепная, она дает отдачу всем.  
И бизнес, конечно, доволен,  
и люди. Самое важное, что они получа-
ют, – это дороги, жилье. И охранникам, 
и медикам, и учителям, и тренерам мы 
предоставили достаточно значитель-
ное количество квартир. Наши сельские 
жители уже с большей уверенностью 
смотрят в завтрашний день.  
Мы любим свою малую родину  
и гордимся ею.

 «            
Дмитрий Маслов,  
заместитель губернатора  
Воронежской области 

Планируется актуализация деятельности и инфраструк-
туры поддержки участников СВО. Это фонд «Защит-
ники Отечества», Комитет семей воинов Отечества. 
Участники СВО будут включаться в систему государ-
ственного управления.  Необходимо консолидировать 
усилия, чтобы никого не упустить из виду. 

Продолжим развивать общественные институты. Это 
поддержка деятельности и проектов Ассоциации «Со-
вет муниципальных образований Воронежской обла-
сти», АНО «Образ будущего», Ресурсного центра НКО 
Воронежской области.
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МОСКВА САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
Из-за особенностей организации местного самоуправ-
ления в городе федерального значения благоустройство 
внутриквартальных территорий является приоритетным 
и самым финансово затратным вопросом. В целом расхо-
дуется от 45 до 75% средств местных бюджетов. Из бюд-
жета города были выделены субсидии: 2 млрд руб. в 2023 
году, 6 млрд руб. в 2024 году.  Средства получат 75 муни-
ципалитетов. 

В 2023 году был обустроен 281 двор и создано 276 зон 
отдыха, 209 детских игровых и 94 спортивных площадок. 
Установлено 5 320 малых архитектурных форм, уличной 
мебели. Высажено более 97 579 зеленых насаждений, 
отремонтировано более 602 287 кв. м покрытий вну-
триквартальных территорий. 

Взаимодействие с жителями – важнейшее направ-
ление при создании комфортной городской среды. Доля 
граждан, принимающих в этой работе активное участие, 
постоянно увеличивается. 

Проводится большая работа по оказанию поддерж-
ки участникам СВО и членам их семей.  Оказана помощь 
более 100 семьям. Это психологическая и юридическая 
поддержка, шефство над семьями участников СВО, сбор 
гуманитарной помощи военнослужащим (более 450 тонн 
различных грузов), посещение раненых в военных госпи-
талях гарнизона. 

91,9% муниципальных служащих Санкт-Петербурга 
используют цифровые сервисы в своей работе. Это повы-
шает качество предоставляемых услуг, экономит время 
как граждан, так и муниципальных служащих, обеспечи-
вает эффективную коммуникацию и вовлечение жителей 
в управленческие процессы. 

Организована совместная работа органов власти и 
научного сообщества над созданием концепции муни-
ципальной цифровизации и цифрового муниципалитета, 
направленной на то, чтобы интегрировать органы мест-
ного самоуправления в систему меняющихся управлен-
ческих цифровых процессов с учетом специфики органи-
зации местного самоуправления. 

 «            
Всеволод Беликов,  
председатель Совета муниципальных  
образований Санкт-Петербурга 

Инициатива Президента РФ относительно 
программы «Время героев» кажется мне 
очень логичной, и я несказанно рад, что она 
будет реализована в такие быстрые сроки. 
Готов подписаться под каждым тезисом 
Президента о программе «Время героев», 
озвученном в его Послании Федерально-
му Собранию. Элита – не те, кто нахайпил 
посильнее, а те, кто делом, мужеством, 
отвагой, верностью Родине доказал право 
ею называться. Именно такие люди долж-
ны вставать у руля всех ветвей публичной 
власти страны. 

 «            Сергей Собянин, 
мэр Москвы 

Послание Президента РФ Владимира Путина показало четкие ориентиры для развития столицы и страны  
в целом на ближайшие годы. 

В частности, речь шла о развитии высокоскоростных магистральных дорог, которые соединят Москву  
с Питером, Нижним Новгородом, Воронежем и другими городами. Иными словами, Московские  
центральные диаметры будут продлены до других регионов.

Столица активно вкладывает в развитие высоких технологий. Кроме того, важно поддерживать оборон-
но-промышленный комплекс, развивать высокие технологии в области медицины, образования –  
и столица в этом плане постоянно развивается. Считаю, что особое значение надо уделять развитию отече-
ственной промышленности, которая могла бы создавать свою конкурентную продукцию.

В 2023 году начат ремонт 4 пилотных школ. За 5 лет планируется обновить 1 500 школьных зданий.

За 2011 – 2023 гг. отреставрировано около 2 200 памятников архитектуры. В текущем году реставрационные 
работы будут проведены на более 500 объектах. В том числе исторические павильоны №6 «Химия»  
и №67 «Советская печать» на ВДНХ, Спасо-Преображенский собор Новоспасского монастыря на Крестьян-
ской площади, церковь Вознесения Господня в Коломенском, церковь Петра и Павла на ул. Новая Басманная, 
Дом архитектора Мельникова в Кривоарбатском переулке, кинотеатр «Ударник» на ул. Серафимовича, памят-
ник Ю.А. Гагарину на Гагаринской площади и многие другие.

Столица активно развивает спортивную инфраструктуру, строит физкультурно-оздоровительные комплексы. 
Во дворах и парках появляются спортплощадки и комплексы уличных тренажеров, возводятся катки и лыж-
ные трассы. В 2023 году было создано 1 200 новых общедоступных спортивных зон. Всего в столице действу-
ют 30 197 спортивных зон. 

За 10 лет в Москве построено 195 капитальных спортивных объектов. Есть среди них уникальные – Дворец 
гимнастики Ирины Винер, футбольные стадионы ЦСКА и «Спартак», центры водных видов спорта в «Луж-
никах» и «Парке легенд». Только в 2023 году введено в строй 23 крупных спортивных сооружения, среди них 
Ледовый дворец «Кристалл» в «Лужниках», ДС «Некрасовка», Центр фигурного катания Этери Тутберидзе  
в Ясенево и ряд других.

В будущем году будет завершено строительство и реконструкция 14 спортивных объектов, включая теннис-
ный клуб на территории «Лужников», Ледовый дворец в Мневниковской пойме, спорткомплекс «Московский 
транспорт» на улице Ярославской.

В рамках масштабной реорганизации среднего технического образования в колледжах появится еще  
10 тыс. бюджетных мест для 9-классников. Обновляется материально-техническая база колледжей (создают-
ся мастерские, лаборатории и т.д). Внедряются новые подходы к подготовке выпускников, к оценке их квали-
фикации. Например, сдача уникального квалификационного экзамена – студенты сдают его на базе работода-
телей, в условиях реального производственного процесса. 
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 «            
Михаил Развожаев,  
губернатор Севастополя

Очень признателен, что Владимир Владимирович  
Путин в Послании Федеральному Собранию РФ 
поблагодарил севастопольцев и крымчан за Русскую 
весну, за их мужество, верность и желание быть  
с Россией. Это большой эмоциональный заряд, ко-
торый придаст нам дополнительные силы. За 10 лет 
было сделано очень много.  

Выступление Главы государства стало полноценной 
программой социально-экономического развития 
страны до 2030 года. Планы амбициозные. Реализовать 
их может только уверенная в себе суверенная держава. 
Все для этого у нас есть: кадровый потенциал, развива-
ющаяся экономика, наукоемкие технологии.

Очень важно, что Президент сообщил о расширении 
программы капитального ремонта. В Севастополе 
обновим детсады, профтехучилища, общежития для 
учащихся.

Кроме того, крайне актуальный момент – поручение 
Правительству РФ о работе над единой так называ-
емой тарифной сеткой, чтобы зарплаты учителей во 
всех регионах были на одном уровне. Как председа-
тель комиссии Госсовета по образованию буду актив-
но участвовать в подготовке этого решения.

СЕВАСТОПОЛЬ ЕВРЕЙСКАЯ 
АВТОНОМНАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Максим Семенов,  
Председатель Совета муниципальных  
образований Еврейской автономной области, 
мэр города Биробиджана

Мы с вами составляем единое целое – Российскую 
Федерацию. Только вместе, только с нашим Прези-
дентом мы сумеем достичь успехов и сделать нашу 
страну сильной, великой, могучей державой.

Для достижения целей, поставленных Президен-
том, у нас есть и ресурсы, и возможности.  Выпол-
нение всех намеченных планов сегодня напрямую 
зависит от наших военнослужащих, которые сража-
ются сейчас на СВО. Они создают сегодня необхо-
димые условия для будущего страны  
и для ее развития.

В 2023 году в Еврейской автономной области реа-
лизовывалось 11 национальных проектов, кроме 
того регион вошел в проект «Производительность 
труда». 

 В рамках нацпроектов идет ремонт дорог, 
благоустройство городской среды, строительство 
ФАПов. Начато возведение двух физкультурно-оз-
доровительных комплексов в Смидовичском рай-
оне, а также капитальный ремонт Николаевской 
ЦРБ. 

 «Нацпроекты крайне важны для наших граж-
дан. Задача каждого из них — решать самые чув-
ствительные проблемы людей, повышать их бла-
гополучие, менять к лучшему городскую среду и 
социальную сферу, создавать новые возможности 
— прокомментировал Губернатор ЕАО Ростислав 
Гольдштейн.

 Он добавил, что в послании Президента про-
звучала крайне актуальная для ЕАО тема - соци-
альная догазификации регионов.  
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 «            
Инна Щеглова, 
руководитель администрации городского округа 
«Город Чита» 

Президент России Владимир Путин в своем Послании 
Федеральному Собранию затронул много принципиально 
важных вопросов, имеющих к Чите самое непосредствен-
ное отношение. 

В первую очередь это курс на безусловную поддержку 
семей. Обозначенный вектор на повышение доходов мно-
годетных семей, продление семейной ипотеки, обеспе-
чение выплат на третьего ребенка, безусловно, положи-
тельно скажутся на качестве жизни читинцев и приведут 
к росту численности населения забайкальской столицы.

Глава государства поручил проработать нормативную 
базу в сфере охраны объектов культурного наследия. 
Подчеркнул необходимость устранения избыточных про-
тиворечивых требований, из-за которых порой памятник 
разрушается на глазах, а по закону оперативно принять 
меры по его спасению невозможно. Уверена, что решение 
данного вопроса самым положительным образом ска-
жется на состоянии наших исторических зданий, объек-
тов культурного наследия и в целом на внешнем облике 
столицы Забайкальского края.

На модернизации жилищно-коммунального хозяйства 
подробно останавливаться не буду. Это то, что является 
чрезвычайно актуальным для тысяч муниципалитетов  
по всей России, в том числе и для Читы. 

.

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
КРАЙ

ИВАНОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Для Ивановской области особую актуальность имеет ряд 
положений Послания Президента. Особый интерес вы-
зывает нацпроект «Молодежь России». Его реализация 
напрямую коснется многих жителей региона. 

Это молодежный регион. Каждому четвертому 
жителю Иванова от 14 до 35 лет. Здесь расположены 
9 вузов и 21 колледж, где обучаются более 30 тыс. сту-
дентов. Регулярно проходят всероссийские и межре-
гиональные мероприятия для молодежи. 

В ближайшие годы в центре Иванова появится 
научно-образовательный кампус мирового уровня 
«Большая Ивановская мануфактура». Университеты 
обновят образовательную инфраструктуру, совмест-
но с бизнесом разработают междисциплинарные 
образовательные программы, что позволит подго-
товить кадры и заложить основы качественно новой 
экономики региона.

«Строить будущее, укреплять суверенитет 
России предстоит именно нашему подрастающему 
поколению», – прокомментировала Послание Пре-
зидента председатель Совета муниципальных об-
разований Ивановской области, глава Комсомоль-
ского муниципального района Ольга Бузулуцкая.

Действие программы социальной газификации 
теперь распространится на СНТ, что крайне актуаль-
но и востребовано.  Программа успешно реализуется 
в области с 2021 года. Ивановцы подали 7460 заявок 
на догазификацию. Уже проведены газораспредели-
тельные сети до границ 6860 участков. К 2024 году 
уровень газификации в области составит 78%. Это 
больше, чем в целом по России. 

Всего газифицировано 599 населенных пунктов. 
Ведутся работы по газификации муниципальных 
районов, где природного газа никогда не было. Уже в 
этом году планируется строительство еще 11 межпо-
селковых газопроводов общей протяженностью бо-

лее 242 км для газификации 90 населенных пунктов 
области.

Что касается развития региональных дорог,  
то в области начиная с 2019 года отремонтированы 
737 км региональных трасс. 

С 2020 года в 2,5 раза увеличился объем финан-
сирования муниципалитетов области на ремонт до-
рог. В Иванове в 2023 году отремонтированы 28 км 
дорог на 49 объектах, ведется реконструкция цен-
тральных дорог города и строительство новых.

 – Шесть детских садиков и три школы построили 
в Иванове за последние годы благодаря нацпроектам. 
Это почти 800 новых мест в детсадах и более 1000 –  
в школах. Общий объем средств, привлеченных на раз-
витие города за 7 лет, приближается к 10 млрд рублей.  

В 2024 году капитальный ремонт ждет еще 11 
детских садов. Глава государства заявил о реализа-
ции программы обновления детских учреждений уже 
на федеральном уровне. Это большая поддержка, ко-
торую мы чувствуем не на словах, а на деле, – подчер-
кнул глава города Иваново Владимир Шарыпов.
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ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ИРКУТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Руслан Болотов, 
глава города Иркутска 
Наш лидер вывел страну на новый уровень: сегодня с нами считаются во всем мире. Президент 
говорил о масштабных проектах и одновременно озвучивал конкретные меры по их реализации 
в ближайшее время. Призвал увеличивать меры поддержки молодых специалистов. В Иркутске 
такую работу уже ведем: выплачиваем подъемные медикам и начинающим педагогам, компенси-
руем аренду жилья. 

Дополнительное федеральное финансирование получат актуальные для Иркутска направления: 
восстановление объектов культурного наследия, комплексное развитие территорий, расселение  
из аварийного жилья, развитие общественного транспорта. 

Особое внимание Владимир Владимирович уделил развитию туризма. Возле Байкала, так же как 
и на берегах Балтики, Азовского и Каспийского морей, появится новый курорт. Это, безусловно, 
увеличит туристический поток через Иркутск. 

Убежден, Иркутск до 2030 года добьется больших результатов в обозначенных Президентом  
направлениях. 

В своем Послании Владимир Путин не единожды упомянул Иркутскую область. Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат, «Усольехимпром», экология Байкала, создание туристско-рекреационной зоны на побере-
жье озера – стратегические задачи региона, которые получат финансовую поддержку государства.

Президент анонсировал новый нацпроект «Экономика данных». В Приангарье уже сегодня разработана 
Стратегия цифровой трансформации отраслей экономики, социальной сферы и государственного управления, 
в которой отражены и технологии искусственного интеллекта. Заработает Байкальский центр изучения искус-
ственного интеллекта и цифровых технологий. Главными направлениями его деятельности станут климати-
ческие изменения, безопасность, энергетика и гуманитарные технологии. Центр также займется проектом по 
сохранению Байкала, прогнозированием лесных пожаров и паводков.

Значительное внимание в Приангарье уделяется поддержке семей с детьми. По итогам 2023 года финанси-
рование мероприятий этого направления составило более 20 млрд руб.  Установлено 45 мер поддержки.  

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА

 «            
Максим Панагов, 
председатель правления Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Кабардино-Балкарской Республики» 

Лидер российского государства озвучил больше ста конкретных социально значимых инициатив,  
которые в ближайшее время лягут в основу новых нацпроектов и программ, а также дополнят уже  
действующие.

Президент, конечно, уделил огромное внимание теме СВО. С 1 марта ветераны СВО могут подать заявле-
ния на участие в новой кадровой программе «Время героев». Именно они будут строить будущее страны 
в различных областях.

Заявления нашего Президента касаются практически всех областей жизнедеятельности: инфраструктур-
ного развития, экологии, системы образования, здравоохранения, спорта, молодежной политики  
и многого другого. 

Кабардино-Балкария – регион, обладающий потенциалом в туристско-рекреационной, агропромышлен-
ной и промышленной сферах, имеющий богатое культурное наследие. Это интеллектуальный регион, 
решающий вопросы цифровизации различных отраслей экономики, обладающий высоким институцио-
нальным и инновационным потенциалом.

Город Нальчик – центр притяжения туристов, важный экономический и культурный центр Северного  
Кавказа, бальнеологический курорт. Включен в топ-10 городов с благоприятной городской средой.

Ежегодно Кабардино-Балкарская Республика принимает более 1,2 млн туристов. К услугам гостей более 
200 коллективных средств размещения, готовых единовременно принять порядка 16 тыс. человек. 

На территории региона расположено 11 зон рекреационной специализации, из которых основными явля-
ются горнолыжный курорт «Эльбрус» и санаторно-курортный комплекс «Нальчик».

Республика реализует пилотный проект по развитию интенсивного садоводства в России и входит  
в пятерку лучших субъектов страны. Многие промышленные предприятия, расположенные на террито-
рии республики, являются ведущими на российском рынке.
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КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            
Александр Китаев,  
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Калининградской области»  

С поддержкой Президента и федеральных про-
грамм, уверен, Калининградская область сможет 
достичь высоких темпов развития малых террито-
рий и повысить качество жизни. Активно реали-
зуем программы «Земский учитель» и «Земский 
доктор».  В 2025 году стартует программа «Зем-
ский работник культуры». 

В регионе ведется активная реализация нацпроектов. Образовательная инфраструктура области не только вхо-
дит в десятку лучших в России, но и равномерно распределена в населенных пунктах – как в городах, так и в 
сельской местности. 

Построены 4 школы на 5,4 тыс. мест в Калининграде. Идет строительство еще восьми школ на 6,9 тыс. 
мест. Созданы 103 центра образования «Точка роста», 4 центра цифрового образования детей «IT-куб», 7 тех-
нопарков «Кванториум», 33 мастерских в семи организациях среднего профобразования.

Открыты 15 детских садов на 3 тыс. мест. Обеспечена доступность дошкольного образования для детей от 
полутора лет.

В 2022 году заработал Центр опережающей профессиональной подготовки. Успешно развивается цифро-
вая образовательная среда. Благодаря федеральной программе «Регион для молодых» отремонтирован област-
ной Дом молодежи, открыт Молодежный центр карьеры.

Построено 7 спортивных объектов: физкультурно-оздоровительные комплексы с плавательными бассей-
нами и спортплощадками.

Активно реализуется программа комплексного развития сельских территорий, что позволяет селам полу-
чать качественные медицинские, образовательные и досуговые услуги. Развивается инфраструктура, сельская 
жизнь становится комфортнее. Люди остаются жить на селе. 

 «            
Елена Дятлова, 
глава администрации Калининграда 

Очень важно, что практика капитального ре-
монта школ будет распространена на детские 
сады. Конечно, в Калининграде за последнее 
время построили множество новых дошколь-
ных образовательных учреждений  
и новых корпусов к ним. Однако число зданий 
довоенного и советского периодов по-прежне-
му велико. Некоторые из них нуждаются  
в ремонте или даже в реконструкции. 

КАЛУЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

  «            
Егор Вирков,  
председатель Совета муниципальных образований Калужской области,  
глава администрации Дзержинского района

С уверенностью могу сказать, что национальные проекты – один из главных драйверов социаль-
но-экономического развития муниципального района. Так, проект «Семья» затрагивает большин-
ство полномочий органов местного самоуправления и основные направления развития территорий 
муниципальных образований. Увеличение рождаемости возможно только при условии улучшения 
качества жизни наших граждан.

Глубокий смысл в том, что проект будет основан на базе, созданной при реализации других на-
циональный проектов, – «Демография», «Здравоохранение», «Образование», «Жилье и городская 
среда».

Данные проекты успешно реализовывались в Калужской области в течение последних лет и будут 
продолжены. Объем финансирования мер социальной поддержки семей в 2024 г. составит более 
37 млн руб. Планируется проведение капитального ремонта врачебных амбулаторий, фельдшер-
ско-акушерского пункта, закупка нового медицинского оборудования. Планируется открытие двух 
центров «Точка роста», поставка оборудования и создание мест для дополнительного образования 
детей, поддержка образовательных организаций, оснащение их компьютерами, мультимедиа, пре-
зентационным оборудованием, программным обеспечением.

В связи с этим особое внимание заслуживает высказывание Президента Владимира Путина о том, 
что регионам необходимо предоставить более широкие возможности распоряжаться финансовыми 
средствами в рамках реализации национальных проектов.
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КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ 
РЕСПУБЛИКА

Особенное внимание в своем Послании Влади-
мир Путин уделил участникам специальной во-
енной операции. Для властей региона задачи по 
поддержке военнослужащих и их семей являются 
приоритетными. Специальная кадровая програм-
ма «Время героев» – значимая поддержка людей, 
мужественно защищающих наше государство. 

Президент объявил 2024 год Годом семьи.  
В регионе традиционно очень много семей, где 
воспитываются трое и более детей. Благодаря на-
цпроекту «Демография» в республиканском цен-
тре было построено 8 ясельных корпусов для де-
тей до 3 лет. Программа капитального ремонта 
детских садов, анонсированная Президентом РФ, 
позволит обновить дошкольные учреждений Чер-
кесска и других населенных пунктов республи-
ки.  В настоящее время регион активно участвует  
в программе капремонта школ. 

В России в 2023 году зафиксирован рекорд-
но низкий уровень безработицы – 2,9%. В Чер-
кесске он составил 0,4%, по всей республике – 1%.  
В регионе трудоустраивается в среднем поч-
ти 70% обратившихся в службы занятости. Нацпро-
ект «Кадры» позволит подготовить молодых 
специалистов для промышленности, науки  
и других сфер деятельности, в которых нуждают-
ся предприятия республики.   

До 2030 года субъекты получат дополнитель-
но 40 тыс. единиц нового транспорта. На эти цели 
будет выделено 150 млрд рублей. За последние два 
года Черкесск, впервые за 12 лет, в рамках феде-
ральных программ и при большой поддержке ре-
спубликанских властей получил 45 комфортабель-
ных, вместительных, современных отечественных 
автобусов. 

 «            
Мурат Лайпанов,  
председатель Совета муниципальных  
образований  Карачаево-Черкесской 
Республики, глава Усть-Джегутинского 
района 

Наша работа тесно связана с важнейшими 
событиями в общественной, политической  
и культурной жизни населенных пунктов  
Карачаево-Черкесии. Тесно взаимодейству-
ем с республиканскими властями, налажен 
обмен информацией. Мы находимся ближе 
всех к населению, что помогает нам эффек-
тивно реализовывать проекты и задачи, 
поставленные Президентом страны.

Оказывается поддержка многодетным 
семьям, строятся ФАПы, открываются амбу-
латории, проводится капитальный ремонт 
школ, ведется целенаправленная работа по 
профориентации подрастающего поколения, 
обновляется парк школьных автобусов  
и специального медицинского транспорта.  
В каждом учебном заведении открыто 
первичное отделение «Движения Первых», 
введена штатная единица советника дирек-
тора по воспитанию и взаимодействию с 
детскими общественными объединениями. 
Реализуется специальная кадровая програм-
ма «Время героев» для участников СВО.

КАМЧАТСКИЙ КРАЙ

С 2019 года на территории края реализуются 12 националь-
ных проектов, выделено более 54 млрд руб. К 2023 году объе-
мы финансирования выросли в 3 раза. 

Введено в эксплуатацию 70 спортивных сооружений и 
объектов спорта. В 1,5 раза, до 51,4%, увеличилась доля граж-
дан, занимающихся физкультурой и спортом. 

Построены 8 детских садов в пяти муниципалитетах. 
Это 1 580 мест. Введены новые школы – 1 730 мест. Открыты 
45 центров образования «Точка роста». Еще 10 откроются в 
2024 году.  

Созданы 16 современных мастерских в пяти професси-
ональных образовательных учреждениях края. Открыт ре-
гиональный ЦООП на базе Камчатского института развития 
образования.

За 2023 год введены пять объектов здравоохранения. До 
конца 2024 года будет построено еще 8.  Благоустроено 204 
дворовых и 196 общественных территорий. В 2024 году к ним 
добавятся еще 10 дворовых и 45 общественных пространств. 

Отремонтировано более 160 км дорог в Петропав-
ловск-Камчатском городском округе и 15 участков дорог 
регионального значения. Общая доля дорог, приведенных в 
нормативное состояние, увеличена на 15%.

Для обеспечения межмуниципального и межрегиональ-
ного морского сообщения построены 3 грузопассажирских 
судна. К концу 2024 года завершится строительство между-
народного аэропорта Петропавловск-Камчатский (Елизово). 
Это позволит практически вдвое нарастить пассажиропоток 
на Камчатку и в обратном направлении (до 1,5 млн человек 
ежегодно).

За последние 6 лет туристический поток на Камчатку 
вырос в 1,7 раза, количество туроператоров и турагентств 
увеличилось в 2 раза, гостиниц и хостелов – в 1,5 раза. В 2023 
году появился первый национальный туристический марш-
рут «Камчатка – здесь начинается Россия».  Ведется создание 
курорта международного класса «Парк «Три вулкана». 

Объем экспорта рыбной продукции за 2023 году вырос 
в 2 раза, доля экспортируемой рыбной продукции в общем 
объеме вылова выросла на 16%.

 «            
Сергей Тюлькин, 
председатель Совета муниципальных  
образований Камчатского края,  
глава Елизовского района

За последние годы в районе проведена 
большая работа по созданию комфорт-
ных условий для жизни населения. 

Район участвует в 4-х национальных про-
ектах: «Образование», «Культура», «Демо-
графия», «Жилье и городская среда».  

Капитально отремонтированы и учебные 
заведения, включая образовательные 
центры «Точки роста», на территории 
всех десяти поселений. Кабинеты «Точек 
роста» оснащены наборами реактивов, 
специализированным и современным 
цифровым оборудованием. Центры 
помогают совершенствовать качество 
образования в сельских школах. 

В рамках программы «Комплексное раз-
витие села» начато строительство учеб-
ного корпуса Елизовской средней школы 
№1 им. М.В. Ломоносова. Это первый 
объект стоимостью более 1 млрд руб.  
на территории Дальнего Востока. 
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

КЕМЕРОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Сергей Кузнецов,  
председатель Совета муниципальных образований Кузбасса,  
глава г. Новокузнецка 

Поручения Президента России В.В. Путина – это комплексная программа развития МСУ в масштабах государства.
Для меня как главы Южно-Кузбасской агломерации важно, что Стратегия развития Кузбасса до 2035 г., програм-
мы развития агломераций синхронизированы с мероприятиями национальных, региональных и муниципальных 
проектов и программ.
Еще два важнейших направления, обозначенные Президентом, без которых невозможно достижение стратеги-
ческих целей, – это повышение престижа муниципальной службы и укрепление кадровой основы МСУ, а также 
совместная работа с населением. Главный результат этой работы – формирование нового сознания кузбассовцев. 
Конечно, главное – это улучшение жизни людей. 

 «            
Дмитрий Анисимов,  
глава г. Кемерово

В 2023 г. в г. Кемерово шла реализация 12 национальных проектов. Достигнут максимальный социально-экономи-
ческий эффект. Развивающиеся территории обеспечены необходимыми объектами социальной, культурно- 
образовательной, инженерной и транспортной инфраструктуры, построены новые дороги, организовано межве-
домственное взаимодействие медучреждений и организаций социального обслуживания населения, повысилось 
качество и эффективность социального обслуживания. 
Положения Послания Президента России и его поручения по итогам заседания Совета по развитию местного  
самоуправления 20 апреля 2023 г. являются стратегическим вектором развития муниципалитетов и всей страны!

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

  «            Татьяна Телицина, 
председатель Совета муниципальных образований  
Кировской области, глава Белохолуницкого района 

В этом году столица региона – г. Киров – будет праздновать юбилей – 650 лет со дня основания.  
Город, как и вся вятская земля, всегда играл важную роль в развитии российской государственности. 

Кировская область обладает высоким производственным, научным и кадровым потенциалом, име-
ет развитую сеть коммуникаций и богатую сырьевую базу. В основе экономики региона - обрабаты-
вающие производства: более 2700 предприятий. Главными отраслями по праву считаются химиче-
ская промышленность, машиностроительный сектор и лесоперерабатывающий комплекс.

На территории области расположено одно из крупнейших предприятий в России по производству 
минеральных удобрений «УралХим» в городе Кирово-Чепецке.

Несмотря на то, что Кировская область – северный регион, это не помешало ему войти в топ-5 рос-
сийских регионов по производству молока. Сразу в нескольких районах работают полностью  
автоматизированные суперфермы. Кировская область является и пионером «медицинского туриз-
ма»: со всех уголков страны люди приезжают к кировским врачам. 

Развитие региона стало возможным благодаря реализации национальных проектов, инициирован-
ных Президентом России.  
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КОСТРОМСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Александр Нургазизов,
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Костромской области»,  
глава Сандогорского сельского поселения 

Для сельской глубинки важно, чтобы числен-
ность населения не сокращалась. Глава госу-
дарства обозначил варианты решения этого 
вопроса конкретными предложениями.  

Особое место в Послании отведено заботе 
о людях. 

Все эти меры направлены на  увеличение 
количества многодетных семей, повышение 
благосостояния и качества жизни наших 
граждан. Строительство и ремонт школ, 
детских садов, учреждений здравоохране-
ния, других социально значимых объектов 
уже идет в нашем регионе. Люди ощущают 
положительные перемены.  Это важно, 
когда жители глубинки получают все необ-
ходимые для жизни услуги на той террито-
рии, где они родились, выросли  
и продолжают жить.

Государство готово помогать, оказывать 
всестороннюю поддержку и регионам,  
и каждому человеку в отдельности.  
Мы, руководители муниципальных образо-
ваний, со своей стороны сделаем все, чтобы 
все эти добрые посылы реализовать здесь,  
на конкретных территориях. 

 «            
Евгений Пергун, 
председатель правления Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Краснодарского края», 
глава Динского района 

Если говорить о значении нацпроектов 
для муниципалитетов, то на примере 
Динского района отмечу, что они служат 
основным фундаментом социального раз-
вития территорий.  

КРАСНОДАРСКИЙ 
КРАЙ

Краснодарский край – один из регионов-лидеров по 
реализации национальных проектов. За 6 лет в муни-
ципалитетах субъекта построено 42 школы, 61 детский 
сад, 52 спортивных объекта, более 70 офисов врача 
общей практики и фельдшерско-акушерских пунктов, 
благоустроено 1 300 парков и скверов. 

С начала 2024 года финансирование нацпроек-
тов на Кубани увеличено на 5,6 млрд руб. до 67,2 млрд. 
Дополнительные средства пойдут на строительство и 
оснащение школ, благоустройство парков и скверов, 
оборудование для поликлиник. В городе-герое Ново-
российске запланировано открытие Единого центра 
поддержки семьи.  Центр объединит работу как госу-
дарственного, так и некоммерческого сектора. 

– В Краснодарском крае за последние 5 лет коли-
чество многодетных семей увеличилось на 34%, почти 
до 93 тыс. В них воспитываются более 300 тыс. детей. 
Наша главная задача – уделить максимальное внима-
ние каждой семье, которая в этом нуждается. Наряду с 
федеральными мерами поддержки внедряем краевые. 
Предоставляем маткапитал при рождении третьего 
или последующих детей, помогаем получать образо-
вание, – отметил губернатор Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев. 

Помощь участникам СВО и их семьям – в зоне 
особого внимания. В регионе действуют свыше 30 мер 
– они направлены на материальную поддержку, ком-
пенсацию ЖКХ, медицинское и психологическое обслу-
живание, заботу о детях и другие нужды. На эти цели из 
краевого бюджета направлено более 7 млрд руб. 

До 500 тыс. руб. увеличены единовременные вы-
платы добровольцам и контрактникам. На местах за 
каждой семьей закреплены сотрудники муниципали-
тетов для решения бытовых проблем. По принципу 
многофункционального центра работает Фонд «За-
щитники Отечества» – более 4 тыс. человек находятся 
на постоянном сопровождении социальных координа-
торов.
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ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

КУРГАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            Андрей Гвоздев,  
председатель правления Ассоциации  
«Совет муниципальных образований Курганской области»,  
глава Куртамышского муниципального округа

Муниципальные образования Зауралья предпринимают все меры для оказания помощи участникам СВО  
и их семьям.  

В области принимаются значительные меры для укрепления института семьи, сокращения бедности. Поста-
новлением губернатора с марта введены дополнительные меры поддержки многодетных семей: единовременная 
выплата в размере 5 тыс. руб. на приобретение школьной и спортивной формы на каждого ребенка, бесплатное 
питание в школах. Малоимущим многодетным семьям будет предоставляться компенсация расходов на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг в размере 30%. 

Вопрос борьбы с бедностью остается для региона актуальным. Задача об увеличении МРОТ к 2030 году  
до 35 тыс. руб., а также принятие других озвученных Президентом страны мер предполагает осуществление се-
рьезных действий в регионе, в каждом муниципальном образовании.

В 2023 году в области реализовывалось 45 региональных проектов, построено и модернизировано более  
200 объектов.

За 5 лет отремонтировано 338 объектов образования, построено 5 школ и 19 детских садов. Отремонтировано 
283 объекта здравоохранения. Строится взрослая поликлиника в Кургане. В селах установлено 76 новых модуль-
ных ФАП. Капитально отремонтированы 63 учреждения культуры, создано 10 модельных библиотек, 454 дома 
культуры оснащены оборудованием и мебелью, 37 школ искусств получили новые музыкальные инструменты.  
И это не полный перечень преобразований. Работа продолжается.

Муниципалитеты области ведут значительную работу по модернизации сфер промышленности и сельского  
хозяйства, открытию новых производств, увеличению количества рабочих мест. Четыре муниципальных образо-
вания входят в перечень моногородов Российской Федерации. В трех из них созданы территории опережающего 
развития с налоговыми льготами.

Введены в эксплуатацию 5 индустриальных парков, строятся еще 4. На площадях индустриальных парков разме-
щено 40 производств, создано более тысячи рабочих мест.

Курганская область занимает лидирующие позиции в стране по ряду показателей: индексам сельхоз- и промыш-
ленного производств, динамике роста НДФЛ в бюджет, росту налога на прибыль в бюджет, росту собственных 
доходов. В Национальном рейтинге состояния инвестиционного климата в 2022 году регион занял 15-е место. 
Президент России Владимир Путин отметил Курганскую область как регион с самой лучшей динамикой.

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЙ

 «            
Владислав Логинов,  
председатель Совета муниципальных образований  
Красноярского края, глава города Красноярска

Красноярск – Город трудовой доблести. 34 предприятия работают на гособоронзаказ. Среди них – 5 флагманов 
российской промышленности: «Геофизика», «Красмаш», «Радиосвязь», «Информационные спутниковые системы» 
имени академика М.Ф. Решетнёва». Красноярские волонтеры плетут сети, шьют обмундирование, собирают сред-
ства для закупки необходимого оборудования. Практически еженедельно на фронт из Красноярска отправляется 
гуманитарный груз. 
Самое пристальное внимание в Красноярске уделяется участникам СВО и их семьям. Перечень мер поддержки 
бойцов Сибирской дивизии и их семей постоянно растет. Главы районных администраций, специалисты социаль-
ных служб встречаются с близкими бойцов, помогают в решении бытовых вопросов. 
Особое внимание – детям участников СВО. Инициирована новая мера соцподдержки — выдача бесплатных мо-
лочных продуктов для более чем 2 тыс. малышей. Летом порядка 150 подростков поедут на Черное море. Союз 
строителей Красноярского края предоставили 10 квартир в новостройках для семей участников СВО. 
Еще одно направление, обозначенное Президентом страны, ‒ ранняя профориентация школьников. Предприятия 
региона в сфере топливно-энергетического комплекса, машиностроения и металлообработки, горнодобывающей, 
лесной, деревообрабатывающей, химической и сельскохозяйственной промышленности высоко заинтересованы  
в воспитании будущих сотрудников со школьной скамьи. 
Красноярск – особое место на карте страны. Это географический центр России, о чем на встрече с главами городов 
говорил Владимир Путин. Глава государства подчеркнул, что в рамках стратегического видения будущего страны  
у нашего города есть важная миссия. Здесь должен быть сосредоточен экономический, кадровый потенциал и но-
вые компетенции, имеющие ключевое значение для развития востока России. Вокруг этого и необходимо выстраи-
вать всю работу, планы по формированию соответствующих условий и инфраструктуры. 
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В муниципалитетах Курской области убеждены, что все пять нацпроектов, о которых Президент Влади-
мир Путин говорил в своем Послании Федеральному Собранию, крайне востребованы в каждом уголке 
страны и нашего региона.

Благодаря новым нацпроектам Россия сможет реализовать план по народосбережению. Он позволит 
резко и в кратном количестве нарастить человеческий капитал в России, который станет основой для 
роста экономики в регионах. Привлечение кадров в муниципалитеты и закрепление их на земле, инфра-
структурное развитие, укрепление социальной политики даст второе дыхание российским территориям.

КУРСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            
Игорь Корпунков, 
председатель Совета
муниципальных образований 
Курской области, 
глава города Курчатова

Считаю, что списание 2/3 задолжен-
ности регионов по бюджетным креди-
там, перенаправление сэкономленных 
на обслуживании долгов средств  
на инфраструктурные и инвестици-
онные проекты, создание портфеля 
инфраструктурных бюджетных креди-
тов даст регионам новые возможности 
и большую свободу в распоряжении 
средствами в рамках нацпроектов. 
Полагаю, что это также даст большую 
свободу муниципалитетам, которые 
испытывают хроническое недофинан-
сирование полномочий, в том числе 
для исполнения нацпроектов. 

 «            
Игорь Куцак,  
глава города Курска

Как областной центр приграничного региона продолжим  
выполнять стратегические задачи, поставленные Прези-
дентом. 

В рамках Года семьи помогаем детям и их родителям,  
стимулируем демографию, занимаемся патриотическим вос-
питанием молодежи. Поддерживаем военнослужащих  
и их близких, ведь они – наша новая элита, доказывающая 
свою преданность России на деле. 

Для города особо интересен нацпроект «Кадры». Он наце-
лен на развитие системы наставничества, укрепление связей 
поколений, передачу профессионального опыта, подготовку 
высококвалифицированных специалистов для экономики 
города и региона в целом. 

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

  «            Александр Дрозденко, 
губернатор Ленинградской области 

Послание Президента дает Ленинградской области и ее жителям огромные возможности. Мы всегда 
были на переднем крае: в технологических прорывах, развитии экономики, обороне границ, культуре 
и искусстве. Приложим все усилия, чтобы извлечь максимум пользы для развития региона, повыше-
ния качества жизни граждан.

Одним из важнейших итогов Послания Президента считаю расширение социальных программ, в том 
числе решение вдвое увеличить минимальный размер оплаты труда. В региональном бюджете на 
2024 год заложено увеличение МРОТ на 15,8% – до 20 125 рублей. 

Важны для Ленинградской области проекты в сфере здравоохранения, социальной поддержки семей 
и участников спецоперации, культуры, спорта и науки, экологии. Важны для нас поручения Президен-
та в области образования, особенно программа строительства и капитального ремонта детских садов 
и школ. Новые школы нужны во Всеволожском, Ломоносовском, Гатчинском районах. По региональ-
ным программам реновации в Ленобласти обновлено 90 школ. Внимания требуют еще 62. Детские 
сады начали ремонтировать в 2020 году. Поддержка федерального бюджета позволит провести 
необходимые работы быстрее.

Предложение Президента России списать 2/3 бюджетных кредитов регионов даст заметный толчок раз-
витию социальных программ. Область сможет направить дополнительные средства на поддержку семей, 
развитие городов и сел. Еще один важнейший проект – расширение программы льготной газификации СНТ. 
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

ЛИПЕЦКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Евгения Уваркина,  
глава г. Липецка

Как многодетная мама абсолютно поддерживаю высказывание Президента о том, что большая мно-
годетная семья должна стать нормой, философией жизни общества, ориентиром всей государственной 
стратегии. Семейная ипотека, которая пользуется популярностью в городе, будет продлена до 2030 
года, как и программа материнского капитала.

За 5 лет мы провели тысячи спортивных мероприятий, привели в порядок сотни объектов, построили 
десятки спортплощадок. Продолжим создавать условия, чтобы больше липчан занимались физкульту-
рой. В прошлом году город стал беговой и велосипедной столицей России. 

26 школ Липецка вошли в программу капитального ремонта. В 2023 г. отремонтированы две, еще три 
– в этом году. Будем подавать заявку на дополнительный отбор по школам и, конечно же, по детским 
садам. 

В 2023 году построили 2 новых садика, начали строительство двух школ. 

За последние 5 лет в Липецке благоустроено 237 общественных пространств. В этом году к ним доба-
вятся еще 10. 

В 2023 году, на 2 года раньше изначально запланированного срока, расселили более 2 тыс. семей. В го-
роде еще 76 многоквартирных домов, признанных аварийными после 2017 года. С нетерпением ждали 
новой программы, активно будем включаться. 

Состояние инженерной инфраструктуры города давно требовало обновления. Заключили две концессии 
на сумму более 20 млрд руб. Это позволит в ближайшие 10 лет обновить порядка 40% инфраструктуры. 
Привлекли более 3 млрд руб. инфраструктурных кредитов на строительство новых инженерных сетей.  

За 5 лет приобрели 164 новых автобуса. В 2023 году получили 10 электробусов и начали модернизацию 
городского электротранспорта, заключив трамвайную концессию на более чем 14 млрд руб. первона-
чальных инвестиций с инвестиционной фазой проекта до конца 2025 года.

 «            
Юрий Гришан, 
мэр города Магадана, председатель 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Магаданской области»

Нашему региону в последние годы выделяются целевые денежные средства на ремонт школ в рам-
ках нацпроекта «Образование». Президент подчеркнул, что выделение этих средств будет продол-
жено. И не только школам, но и дошкольным образовательным организациям. 

Мне приятно, что много внимания было уделено здоровому образу жизни, мерам поощрения тех, 
кто систематически занимается физкультурой и спортом. В этом плане Магадан с его туристической 
привлекательностью, в том числе в вопросе развития горнолыжного спорта, имеет большой потен-
циал для развития.

Как и во всей стране в целом, в Магадане и области наблюдается рост субъектов малого и сред-
него предпринимательства. И те меры финансовой, налоговой поддержки, кредитные каникулы, о 
которых говорил Глава государства в своем Послании, чрезвычайно важны для бизнес-сообщества 
региона.

МАГАДАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

В послании Президента Владимира Путина было 80 важных пунктов. Практически половина из них касается 
Магаданской области и ее жителей. Большая часть мер поддержки направлена малым муниципальным об-
разованиям и их жителям, акцентирована на социальной сфере: поддержка врачей, преподавателей, ремонт 
детских садов, школ, учреждений специального профессионального образования.
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МОСКОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ 

 «            
Сергей Мужальских,  
и.о. председателя Совета муниципальных образований Московской области

Одной из ключевых тем Послания стала кадровая поддержка участников СВО. Президент анонсировал 
проект «Время героев». Убежден, наши герои будут востребованы в системе государственного и муници-
пального управления области. 

За последние несколько лет число многодетных семей в регионе выросло почти втрое – с 40 тыс.  
до 110 тыс. Поэтому многие меры, озвученные Президентом, очень для нас актуальны. 

Востребованным для семей с детьми является предложение о возможности выпускнику школы пе-
ресдать ЕГЭ по одному из предметов до конца приемной кампании в вузы. В этом году в Московской 
области 34 тыс. выпускников школ. 

Несмотря на высокий уровень газификации Подмосковья – 98%, продолжаем работу с оставшимися 2%,  
а это еще 250 тыс. человек. Планируется газифицировать 310 поселков, включая СНТ.

Еще один актуальный для области вопрос – продление федерального конкурса лучших проектов соз-
дания комфортной городской среды в малых городах и исторических поселениях. В нем Подмосковье 
участвует каждый год. За 5 лет 40 проектов от региона стали победителями. Из них 30 уже полностью 
реализованы.

Также важна для Московской области часть Послания, касающаяся технологического развития страны. 
В России расположено 13 наукоградов, и 8 из них – в Подмосковье. В регионе 2 технико-внедренческие 
и 3 промышленно-производственные ОЭЗ. Поэтому вопрос субсидирования НИОКР и промышленной 
ипотеки будет как нельзя кстати.

Модернизация ЖКХ – наиболее острая тема для Подмосковья. Ситуация требует кардинальных пере-
мен. У нас самый большой объем работы в России. До 2028 года в ЖКХ региона запланированы инвести-
ции в размере почти 320 млрд руб. и замена 1 223,4 км сетей. Это в 7,6 раза больше, чем за последние  
5 лет. Перемены коснутся 3,2 млн человек. 

 «            
Мария Нагорная,  
заместитель председателя Правительства  
Московской области

Президент России Владимир Путин выступил  
с новой стратегией государственного развития  
на ближайшие десятилетия. Новые нацпроекты  
и комплекс инициатив направлены на мощное 
развитие человеческого капитала – в приоритете 
улучшение демографии, трансформация образо-
вательной системы, поддержание консервативных 
ценностей и культуры страны. 

Мотором экономики обозначен научно-технологи-
ческий суверенитет. Озвучена линия на расширение 
возможностей муниципалитетов. 

В начале года впервые прошло вручение Всерос-
сийской муниципальной премии «Служение». Ее 
лауреатами стали в том числе четыре победителя 
из Московской области. В топ-100 из 19 тыс. заявок 
вошло 6 подмосковных проектов. 

МУРМАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

На территории Мурманской области в 2024 году реализуется 12 национальных проектов с общим объемом 
финансирования 15 млрд рублей.

По итогам 2023 года уровень достижения показателей по национальным проектам составил 93,5%.
В рамках реализации нацпроектов за 2019 - 2023 годы построено 20 объектов капитального стро-

ительства, в том числе первая за 30 лет школа в Мурманской области (г. Североморск), 8 детских садов, 
крытая ледовая арена «Метеор». Возведены межшкольный стадион, спорткомплекс «Долина Уюта» в г. 
Мурманске, административно-спортивный комплекс специализированной школы олимпийского резерва 
и горнолыжный подъемник в г. Кировске, культурно-досуговый центр в с. Минькино Кольского района, 4 
физкультурно-оздоровительных комплекса. 

В 2023 году начато строительство двух школ в Мурманске – на 500 и 800 мест.
Проведена масштабная реконструкция Мурманского областного драматического театра, а также 

Мурманского областного театра кукол.
В сфере культуры за период 2019 - 2023 годов переоснащены по модельному стандарту 24 муници-

пальные библиотеки, 17 учреждений образования в сфере культуры оснащены оборудованием, музыкаль-
ными и учебными инструментами, создано 10 виртуальных концертных залов. В 2023 году Мурманск стал 
библиотечной столицей России. В настоящее время Мурманская область занимает 4-место по России и 
1-е место по СЗФО по количеству модельных библиотек. 

В городе-герое Мурманске реализуются мероприятия по пяти нацпроектам: «Культура», «Образова-
ние», «Жилье и городская среда», «Экология» и «Безопасные качественные дороги».

В прошлом году в рамках национального проекта «Культура» была создана модельная библиотека 
на базе филиала №5 Центральной городской библиотеки. Детская школа искусств №1 получила новые 
музыкальные инструменты, оборудование и материалы для творчества. Завершили капитальный ремонт 
художественной школы на ул. Полярной дивизии и продолжаем строительство Центра культурного раз-
вития на ул. Аскольдовцев.

В рамках нацпроекта «Жилье и городская среда» в прошлом году были благоустроены три обще-
ственные территории и дворы 28 многоквартирных жилых домов областного центра. В этом году работа 
продолжится, приступим как только позволят погодные условия. 

Президентский проект «Безопасные качественные дороги» ежегодно позволяет отремонтировать 
около 15 км дорог в областном центре. 

В Мурманской области в прошлом году на нацпроекты было выделено 15,3 млрд рублей из бюджетов 
всех уровней. Традиционно регион показывает высокие результаты, и столица Кольского Заполярья так-
же успешно справляется с задачами.
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НИЖЕГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Глеб Никитин,  
губернатор Нижегородской области 

Повышение рождаемости, под-
держка семей, пожалуй, самая 
актуальная на сегодня для меня 
лично тема.  Решения, озвученные 
в Послании, – невероятная под-
держка для регионов. С учетом 
сказанного Президентом будут 
скорректированы планы об-
ластного правительства и будет 
представлен новый региональный 
пакет мер поддержки. 

 «            
Александр Щелоков, 
председатель Совета муниципальных образований Нижегородской области, 
мэр города Арзамаса

За каждым пунктом Послания Президента – потенциальный результат, конкретные объекты, которые 
уже создаются или будут создаваться в муниципалитетах Нижегородской области. Каждая из тем отзы-
вается конкретными запросами с мест, чаяниями людей.

 «            
Юрий Шалабаев, 
мэр Нижнего Новгорода 

В Нижегородской области многое делается для комфорт-
ной жизни, творческого и профессионального развития 
людей. У нас множество городских грантовых конкурсов 
для поддержки молодых талантов. Каждый год отбираем 
лучшие школьные образовательные проекты, поощряем 
энтузиазм начинающих педагогов, пропагандируем семей-
ные ценности и стремимся создавать пространства для 
сплочения нижегородских семей. Это и соседские центры, 
и парковые комплексы, где с интересом могут провести 
время вместе люди разных возрастов. 

В области программа капитального ремонта школ и дет-
садов была запущена 5 лет назад. За это время восстано-
вительные работы прошли более чем в 700 учреждениях. 
Продолжается строительство новых школ. Одна из них 
будет носить имя выдающегося советского и российского 
ученого-физика Евгения Негина.

В 2024 году будут реализованы два крупных проекта, побе-
дивших в конкурсе лучших проектов создания комфортной 
городской среды в малых городах и исторических поселе-
ниях. Речь идет о территории у Дворца культуры химиков  
в Дзержинске и парке 40 лет ВЛКСМ в Павлове. 

В 2023 году был благоустроен исторический центр Арза-
маса. Благоустройство затронуло свыше 50 га территории 
города, в том числе Соборную площадь, исторические 
улицы и Гостиный ряд. В этом году по всему региону будет 
благоустроено не менее 85 общественных пространств.

Поддержка семей с детьми, обновление 
детсадов и школ, сохранение объектов 
культурного наследия – над всем, о чем 
говорил Глава государства в своем По-
слании, уже активно работают в Ниже-
городской области. 

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ 
ОКРУГ

 «            
Олег Белак,  
председатель Совета муниципальных образований  
Ненецкого автономного округа, глава Нарьян-Мара

Послание Президента РФ Владимира Путина – это эпохальное событие не только для России,  
но и для всего человечества. И это совсем не преувеличение. Попробуйте найти выступления мировых 
лидеров современности, в которых одновременно были бы обозначены и глобальные вызовы,  
и проблемы простых людей.  

Нам нужна победа в СВО, а значит, поддержка всех наших бойцов и их семей. Нам нужна новая эконо-
мика, чтобы развивать ВПК и инфраструктуру страны, каждого региона и населенного пункта.  
И все это не имеет смысла без развития человеческого потенциала России, сбережения каждого  
этноса страны, сохранения и развития уникальных культурных ценностей и традиций.

Для нас, жителей Ненецкого автономного округа, важным является акцент, сделанный Президентом 
в Послании, на формирование мастер-планов городов и поселений. Этот формат позволяет привлечь 
к разработке перспективных решений все население региона, а также экспертное сообщество страны. 
Вместе с губернатором округа Юрием Васильевичем Бездудным мы приступили к разработке ма-
стер-плана развития агломерации Нарьян-Мара.

Предстоит огромная аналитическая и стратегическая работа, которая и даст возможность определить 
вектор и поэтапный путь развития территории на перспективу до 2035 года. Возрождается забытая  
со времен СССР практика среднесрочного и долгосрочного планирования развития территорий.

В обсуждение будут вовлечены широкие слои населения. Нам вместе предстоит определить задачи 
по развитию инфраструктуры, жилищному строительству, созданию научно-образовательного сегмен-
та агломерации. Отмечу, что мы не первый год применяем в работе программно-плановый подход, 
определяющий перспективы и задачи на ближайшие пять лет.  
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НОВГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            Сергей Яковлев, 
председатель Совета муниципальных образований  
Новгородской области,  
глава  Крестецкого муниципального округа 

Муниципальное сообщество Новгородчины, а это главы районов, округов, поселений, сотрудники Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Новгородской области», провели коллективный просмотр Послания Пре-
зидента России Владимира Путина Федеральному Собранию Российской Федерации. Вместе с главами в этот 
момент находился и заместитель губернатора Новгородской области Илья Маленко.

В Послании были затронуты многие сферы, имеющие важное значение для граждан. Коллеги делились эмо-
циями от гордости за нашу страну. Была озвучена целостная стратегия развития России на ближайшие десяти-
летия и, что особенно ценно, значительная его часть была посвящена вопросам социальной политики.

Президент не единожды упомянул Новгородскую область. Говоря о создании сети высокоскоростных желез-
ных дорог, он отметил, что маршрут между Москвой и Петербургом пройдет через Тверь и Великий Новгород. 
Кроме того, Владимир Путин сказал, что строительство первой образовательной школы лидерского уровня 
начнется уже в этом году, в том числе в Новгородской области, область также войдет в пилотный проект по 
сохранению памятников культуры.

НОВОСИБИРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            Олег Клемешов, 
и.о. мэра Новосибирска

В Послании Президента Федеральному Собранию заложены хорошие возможности для развития Ново-
сибирска. Благодаря нацпроектам в городе ускорилось развитие социальной сферы, нарастают объемы 
дорожного строительства, создания благоустроенных общественных территорий. 

В Новосибирске в 2023 году построили 4 школы почти на 3 тыс. мест. Еще свыше 4 тыс. мест город 
получил за счет реконструкции действующих школ и детских садов. Мэрией совместно с министерством 
образования области определены 17 объектов, создание которых считается первоочередным. 

С 2017 года процент дорог, находящихся в нормативном состоянии, увеличился с 31 до 74%. К концу  
2024 года будет обновлен весь троллейбусный парк. 258 новых троллейбусов улучшат транспортную до-
ступность отдаленных микрорайонов. 205 новых газомоторных машин, которые город закупил в послед-
ние годы, недостаточно, чтобы изменить отношение жителей к общественному транспорту. Также пока  
не получил должного развития проект «Городская электричка». Планируем ускорить развитие трамвайного 
движения. 

В 2023 году Новосибирск досрочно завершил федеральную программу расселения ветхого и аварийного 
жилья, признанного таковым до 1 января 2017 года. Расселено 89 домов, более 900 семей получили квар-
тиры. В рамках нового этапа стоит задача расселить почти 300 домов, где проживают более 7 тыс. Феде-
ральная поддержка позволит ускорить темпы расселения и даст возможность людям быстрее переехать  
в новые квартиры. 

За последние пять лет реконструировали более 30 скверов и парков, создали более 10 крупных 
зеленых зон. 
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 «            
Виталий Хоценко,  
губернатор Омской области

Президент России Владимир Путин в своем Послании 
Федеральному Собранию обозначил главные точки 
развития, на которые будем опираться в ближайшие 
годы. Особое внимание лидер нашего государства уделил 
социальной поддержке многодетных семей. 
Огромным подспорьем для наших жителей станет  
нацпроект «Семья». Нацпроекты «Молодежь России»  
и «Кадры» будут способствовать воспитанию молодого 
поколения профессионалов, которые будут трудиться  
во имя благополучия России.
Прозвучало важное для Омской области решение  
о продлении программы переселения из ветхого и ава-
рийного жилья. Еще один важный акцент – программы  
по капитальному ремонту детских садов, школ, учрежде-
ний СПО, общежитий. Дал поручения своей команде для 
подготовки заявок от региона, чтобы как можно больше 
объектов мы смогли отремонтировать.
Спасибо нашему лидеру за кадровую программу «Время 
героев». Общаюсь регулярно с ребятами и знаю, что есть 
большая потребность у наших защитников, которые воз-
вращаются с фронта, в самореализации. Начали форми-
ровать базу вакансий для военнослужащих, продолжим 
создавать условия для обучения участников СВО новым 
профессиям. 

ОМСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ОРЕНБУРГСКАЯ
ОБЛАСТЬ

Оренбургская область по итогам 2023 года показала заметный экономический рост. В экономику 
субъекта удалось привлечь 293 млрд рублей. Предприятия отгрузили продукцию на 1,5 трлн рублей. Ре-
гиональный бюджет вырос в два раза. Увеличились и заработные платы – на 16%. 

 
Нарастить доходы удалось за счет поддержки АПК, перезапуска кризисных предприятий из про-

мышленной сферы и всей экономики. 
Инвесторы реализуют в Оренбургской области порядка ста проектов. Одним из крупнейших явля-

ется маслозавод.
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ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

  «            Виктор Громов,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Орловской области», глава Колпнянского района

Послание Президента Федеральному Собранию РФ в 2024 году направлено на внутреннее развитие 
России, на содержательные, практические изменения в социально-экономической системе всего госу-
дарства. Самой объемной частью Послания является региональная составляющая. Предложены новые 
инструменты поддержки регионов, возможности для реализации и развития граждан. 

С 1 сентября 2024 года вводится ежемесячная федеральная выплата для советников, директоров по 
воспитанию в школах и колледжах. Предлагается отдельное решение для классных руководителей и 
кураторов групп, работающих в населенных пунктах с населением до 100 тыс. человек. Это положение 
касается муниципалитетов районного уровня Орловской области.

Одной из мер в рамках нацпроекта «Семья» станет финансовая поддержка регионов, где коэффициент 
рождаемости ниже среднероссийского. Это особенно важно для Центральной России, в том числе  
Орловской области. 

Не менее актуален для региона и нацпроект «Продолжительная и активная жизнь». Основная цель – 
увеличение продолжительности жизни жителей Орловщины.

Для региона вопрос кадрового обеспечения в рамках нацпроекта «Кадры» является очень злободнев-
ным. Важно удержать молодых специалистов на местах. Связка школьного и высшего образования, 
выпуск требуемых, а не бесполезных для экономики страны специалистов, на наш взгляд, решит 
указанную проблему.

Большой акцент сделан на развитии социальной отрасли. Важно, что фокус внимания государства 
направлен на важнейшие профессии – учителя и врачи. Планируется внедрение новой системы оплаты 
труда, будут решаться их жилищные вопросы. Уверен, такие меры позволят уменьшить дефицит педа-
гогов и врачей, а значит, появится новый стимул для развития городов и районов. 

Продление конкурса лучших проектов создания комфортной городской среды в малых городах, несо-
мненно, большой плюс для таких поселков, как Колпна в Орловской области. Помимо этого, основными 
инструментами развития сельских территорий станут газификация, программы «Земский доктор», «Зем-
ский учитель», «Земский работник культуры», а также программа комплексного развития территорий.

Предстоит много работы на местах. Мы к ней готовы.

ОРЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ПЕНЗЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            Александр Басенко, 
глава города Пензы 

Одна из самых ожидаемых инициатив – новая программа переселения из аварийного жилья. В рамках существую-
щей программы в Пензе расселено 1 111 квартир из 1 681 запланированной.

Введение дополнительных мер социальной поддержки, новых видов пособий способствовало росту количества 
многодетных семей в Пензе. По сравнению с 2016 годом этот показатель увеличился в 1,5 раза.

На уровне муниципалитета стараемся окружить заботой и вниманием семьи участников СВО. В работу включены 
социальные службы, волонтеры, неравнодушные жители. Не прекращается сбор гуманитарной помощи для бойцов. 

 «            Вячеслав Демичев,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Пензенской области», глава Бессоновского района

Президент России Владимир Путин подчеркнул, что соавторами планов развития городов и поселков страны 
должны стать их жители. Одним из значимых направлений в работе нашей ассоциации является поддержка 
инициатив граждан в сфере местного самоуправления.  Необходимо поддерживать новые проекты и начинания, 
новые идеи.

Пензенская область неизменно демонстрирует ответственный подход к реализации национальных проектов, фе-
деральных и региональных программ. В двух районах области – Сердобском и Земетчинском – реализуется пилот-
ный проект, направленный на повышение рождаемости. Комплексный план включает как меры поддержки семей, 
так и создание комфортной среды для проживания, развитие сферы образования, здравоохранения, культуры.

Значительный вклад вносит регион в решение задачи по достижению технологического суверенитета. Пензен-
ские предприятия выпускают 70% российских сердечных клапанов, каждый четвертый станок – тоже пензенского 
производства.
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  «            
Владимир Новиков,  
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Приморского края»,  
депутат Государственной Думы РФ

В Послании Президента РФ часто упоминается 
Дальний Восток. До 2030 года продлены спецпро-
граммы развития Арктики и Дальнего Востока. 
 Для 22 городов и агломераций региона подготов-
лены мастер-планы развития. Такая же работа идет 
и по населенным пунктам в Арктике. 

Продлены специальные ипотечные программы 
со ставкой 2% для жителей Дальнего Востока и 
Арктики. Кредит на таких же льготных условиях 
смогут получать участники СВО из региона.

Озвучены поручения, непосредственно касающиеся 
жителей Дальнего Востока: списать 2/3 задол-
женности субъектов по бюджетным кредитам, 
сократить до 10 минут время досмотра грузового 
транспорта на границе, повысить зарплаты специ-
алистов лесного хозяйства, метеорологии, охраны 
окружающей среды, продлить программу семей-
ной ипотеки, сохранив основные базовые параме-
тры и программу материнского капитала. 

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ

 «            Константин Шестаков,  
глава города Владивостока 

Конкурс инициативного бюджетирования «Твой проект» работает во Владивостоке с 2021 года. 
Благодаря этому в городе уже преобразились 15 общественных пространств, к 2025 году появится 
еще 5.

Еще одна возможность в рамках инициативного бюджетирования появилась в конце 2023 года – 
«Молодежный бюджет». В рамках этой программы в 2024 году благоустроят 9 территорий. Выбор 
территории исходит исключительно от школьников старших классов. 

 «            
Николай Литвинов,  
исполнительный директор Ассоциации  
«Совет муниципальных образований 
Приморского края»

Владивосток по итогам голосования 
стал молодежной столицей страны. 
Для города, как и для всего Примо-
рья, участие в нацпроекте «Молодежь 
России» – это возможность подготовки 
и закрепления молодых талантливых 
специалистов на самой динамично 
развивающейся территории Дальнего 
Востока. 

Прибрежным территориям дано по-
ручение направлять часть средств от 
продажи квот на морепродукты на со-
циальное развитие муниципалитетов. 
Это еще один шаг к выравниванию 
условий проживания людей на терри-
ториях с различным уровнем бюджет-
ной обеспеченности.

ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

ПЕРМСКИЙ КРАЙ

 «            Эдуард Соснин, 
глава города Перми

Пермь участвует в шести нацпроектах. Благодаря этому ежегодно проводится ремонт более 1 млн кв. метров 
дорожного покрытия, благоустраиваются парки и скверы, появляются новые модельные библиотеки, оснащаются 
спортивные и культурные объекты. 
С каждым годом наращиваем темпы расселения аварийного жилья. На этапе строительства – 3 многоквартирных 
дома, один уже сдан. В результате за 2023 год из аварийного жилья переехали более 3,3 тысячи жителей Перми.
Развиваем туристический потенциал, экологический туризм. Пермь признана одним из самых зеленых городов  
России – здесь расположено 28 особо охраняемых природных территорий, в них обустроено более 24 экологиче-
ских троп. Активно реализуем масштабный проект «Зеленое кольцо». Он направлен на обустройство обществен-
ных пространств и экологическую ревитализацию долин малых рек. 
Создаем условия для качественного образования детей. Строим и реконструируем школы и детские сады, прово-
дим капитальный ремонт существующих зданий. В 2024 г. открыт новый корпус гимназии №33. Планируется ввод 
в эксплуатацию еще двух новых школьных корпусов – по ул. Кронштадтской, 41 на 1050 мест и по ул. Целинной,  
15 на 700 мест. Капитально отремонтируем существующие здания пяти школ. 

 «            
Вадим Лысанов,  
председатель Совета муниципальных образований Пермского края,  
глава Кунгурского муниципального округа

Ключевой темой Послания Президента Федеральному собранию стала поддержка участников СВО и их семей.  
Во всех муниципалитетах Прикамья открыты центры «Помощь здесь», где координируются усилия органов власти, 
общественности и бизнеса для адресной поддержки участников СВО и их близких. Реализуются эффективные 
практики патриотического воспитания жителей края, поддержки общественных инициатив. По решению губер-
натора Дмитрия Махонина принят региональный закон о бесплатном предоставлении в собственность земельных 
участков участникам СВО и членам их семей. 
С большим воодушевлением ожидаем старт программы «Земский работник культуры» и программы по сохране-
нию объектов культурного наследия. Не менее значимым для региона станет новый механизм семейной ипотеки 
для малых городов. Это важнейший фактор по сохранению населения и повышению рождаемости.
У меня шестеро детей, и я, конечно, хочу, чтобы каждый из них жил в обществе с традиционными семейными  
и духовно-нравственными ценностями. Только так мы сможем обеспечить будущее и для наших муниципалитетов, 
и для всей страны. 
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 «            
Борис Елкин,  
глава города Пскова

Важные решения приняты в сфере образования. В первую очередь – федеральная программа капитального ремон-
та детских садов. В Пскове 56 учреждений дошкольного образования, многие из них требуют капремонта.

Еще одно важное решение – продление до 2030 года программы капремонта школ. В планах мэрии – обновить 
все школы города. Актуально для Пскова и строительство новых школ. Помимо этого, в регионах появятся школы 
«лидерского уровня». Одна из первых таких школ будет возведена именно в Пскове.

АЛТАЙСКИЙ 
КРАЙ

МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Валентина Понизовская,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Псковской области», глава Красногородского района

Наиболее важные для Псковской области моменты в Послании Президента – это новые нацпроекты и помощь 
регионам в снижении госдолга.

Радует, что продлены сроки действия до 2030 года таких программ, как «Формирование комфортной городской 
среды», «Расселение из аварийного жилья», «Чистая вода». 

Стартуют новые нацпроекты: «Семья», «Молодежь России», «Кадры». 

Большое внимание Президент уделил поддержке участников СВО и их семей. Это важный вопрос, который каса-
ется и жителей нашего региона. Каждый из нас в той или иной степени старается внести свой вклад в дело побе-
ды, которая, безусловно, будет за нами.  

РЕСПУБЛИКА 
АДЫГЕЯ

 «            Геннадий Митрофанов, 
глава города Майкопа

Руководитель Республики Адыгея Мурат Кумпилов поручил всем ведомствам и муниципалитетам максимально 
использовать механизмы господдержки, участвовать в федеральных программах и нацпроектах.

В республике приняты необходимые нормативно-правовые акты в сфере реализации механизма защиты и поощ-
рения капиталовложений. Реализуется ряд крупных, стратегически важных проектов, которые дадут серьезный 
толчок развитию экономики, обеспечат несколько тысяч рабочих мест. Первый – создание промышленной зоны  
на территории Тахтамукайского района, второй – создание горнолыжного экокурорта «Лагонаки».

Благодаря поддержке федерального центра в республике выстроена устойчивая экономика, основные показатели 
отрасли стабильно растут. Так, индекс промышленного производства в 2023 году составил 106,1%, объем инвести-
ций по предварительным итогам 2023 года достиг 61,6 млрд руб. с темпом 122,4%. Серьезные дополнительные 
возможности для развития предпринимательства в регионе дал нацпроект «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка предпринимательской инициативы». Общий объем средств по нацпроекту начиная с 2019 года 
составил 1,5 млрд руб.

Поддерживаются предприятия и компании, участвующие в проекте по повышению производительности труда, 
большее число компаний включается в новые программы, нацпроекты. Использование этого механизма приводит 
к увеличению прибыли и повышению конкурентоспособности этих предприятий.

В Адыгее создаются оптимальные условия для развития бизнеса, работают механизмы отраслевого нацпроекта, 
господдержки, в том числе и через центр «Мой бизнес». В результате за 5 лет основной показатель по численности 
занятости в сфере малого и среднего бизнеса составил более 64 тыс. человек. Это на 15,6% выше плана. Только  
за прошлый год на 8 тыс. человек выросло число самозанятых, составив почти 22 тыс. человек.

Ведется работа по цифровой трансформации. Существенно растет число государственных и муниципальных услуг, 
предоставляемых в электронном виде. По поручению главы Республики Адыгея в горной части региона, с терри-
тории без покрытия сотовых сетей, проведен первый в России сеанс видеосвязи с использованием отечественных 
низкоорбитальных космических аппаратов. Обсуждаются вопросы дальнейшего применения технологий искус-
ственного интеллекта. К этой деятельности активно привлекается талантливая молодежь.
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 «            Рустем Газизов,  
председатель правления Ассоциации  
«Совет муниципальных образований Республики Башкортостан» 

Решение о начале в 2025 году программы капитального ремонта в детских садах вселяет уверенность в завтраш-
нем дне. В Стерлитамаке за последние 2 года благоустроены территории детских садов, но сами здания, многие  
из которых построены еще в советские годы, нуждаются в ремонте. 

По программе «Модернизация школьных систем образования» отремонтированы 3 школы. В этом году подлежат 
ремонту еще 6. До 2030 года будет проведен капитальный ремонт всех школ.

РЕСПУБЛИКА 
АЛТАЙ

 «            
Ольга Сафронова,
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований Республики Алтай», 
мэр Горно-Алтайска 

Мне как руководителю города было отрадно услышать планы по дальнейшей реализации программ 
благоустройства в малых и исторических городах, программах капитального ремонта детских садов и 
строительства школ. 

За годы действия нацпроекта «Жилье и городская среда» в Горно-Алтайске удалось благоустроить более 
20 общественных и свыше 50 дворовых территорий. Активное участие в этом процессе принимают люди. 
В 2023 году порядка 23 тыс. горожан стали участниками онлайн-голосования по выбору объектов  
для благоустройства. Учитывая, что население нашего города составляет 65 тыс. человек, это значитель-
ный результат! Считаю, что активность людей – одна из главных ценностей и одно из важных достиже-
ний этого национального проекта!

Остро сегодня стоит вопрос обновления коммунальной инфраструктуры. Важно, что и эта работа обозна-
чена как приоритетная.

В нашем городе много садовых товариществ, на которые будут распространяться планы по газификации. 

Ремонт дорог, поддержка предпринимателей, пересмотр подходов к оплате труда работников бюд-
жетной сферы, дальнейшее развитие объектов культуры – все это большая работа, которую предстоит 
провести органам местного самоуправления при поддержке региона и жителей.

РЕСПУБЛИКА
БАШКОРТОСТАН

 «            Ратмир Мавлиев,  
глава администрации города Уфы 

В 2024 году Уфа отмечает свой 450-летний юбилей. Реконструкция и строительство объектов культуры, 
спорта, здравоохранения, школ, дополнительного образования, ввод более 1 млн кв. метров жилья в год, ре-
новация внутригородских районов застройки, многомиллиардные дорожно-строительные работы, развитие 
общественного транспорта – это лишь малая часть того, что должно сделать жизнь уфимцев комфортной  
и благополучной. 

Уфа активно участвует в республиканском проекте «Башкирское долголетие». Функционируют «Школы здо-
ровья», ветераны активно занимаются спортом, художественной самодеятельностью. Созданы клубы  
по интересам, клубы знакомств. Пользуется популярностью проект «Уфимское ожерелье», который включает 
уникальные велопешеходные маршруты башкирской столицы. 

По итогам 2023 года Республика Башкортостан вошла в число лучших регионов России в сфере обращения  
с ТКО. Ликвидируются несанкционированные свалки. В 2024 году эта работа будет полностью завершена.

В Уфе создан и эффективно работает Центр поддержки участников СВО. Все обращения рассматриваются 
оперативно. 
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Республика Бурятия – один из самых солнечных регионов нашей страны, расположенный на берегу 
озера Байкал. В состав республики входит 21 муниципальный район, 2 городских округа, 246 сельских  
и 16 городских поселений. 

Несмотря на большую отдаленность поселений, каждый населенный пункт принимает активное уча-
стие в жизни региона. Органами местного самоуправления проводится большое количество мероприя-
тий. Выстроена работа на всех уровнях власти. 

Сельское поселение Хуртагинское Закаменского района – в числе победителей Всероссийского кон-
курса «Лучшая муниципальная практика» в номинации «Обеспечение эффективной обратной связи». 

РЕСПУБЛИКА 
БУРЯТИЯ

 «            
Станислав Гармаев, 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Республики Бурятия» 

За счет федеральных и региональных 
ресурсов строятся спортивные, обра-
зовательные и дошкольные объекты, 
что служит одним из основных пока-
зателей повышения качества жизни 
граждан республики.

Также в приоритете для нас – развитие 
туристических возможностей региона, 
создание востребованных туров  
на озеро Байкал. Предполагается 
строительство круглогодичных отелей, 
причалов, объектов инфраструктуры 
для увеличения турпотока.

 «            
Игорь Шутенков, 
мэр города Улан-Удэ 

Продлен проект «Чистая вода». В рамках проекта продолжим 
прокладывать сети водоснабжения на Левом берегу,  
в мкр. Верхняя Березовка.
Ждем старта новой программы расселения из ветхого жилья. 
В Улан-Удэ уже проведена подготовительная работа, аварий-
ными признаны 120 тыс. кв. метров жилого фонда. С про-
шлого года реализуем первый проект комплексного развития 
территорий под застройку.

РЕСПУБЛИКА 
ДАГЕСТАН

 «            
Алим Темирбулатов,  
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Республики Дагестан»,  
глава Кайтагского района

Президент России Владимир Путин отметил большую роль 
сплоченности народов России в поддержке героев, в числе ко-
торых много военнослужащих из Дагестана, с честью выполня-
ющих свой воинский долг в ходе СВО. Во всех муниципалитетах 
республики регулярно проводятся патриотические и гуманитар-
ные акции. Единая поддержка руководства и жителей региона 
способствует укреплению боевого духа военнослужащих. 
К 2024 году Дагестан показал самые высокие темпы естествен-
ного демографического роста среди регионов России, заняв 
10-е место по численности населения среди субъектов РФ. 
Это один из тех регионов, где сохраняется традиционный уклад, 
дети в семье являются главной ценностью, а к многодетным 
матерям относятся с большим уважением. 
Президентом страны и главой Дагестана инициируются и 
внедряются в жизнь различные национальные и региональные 
проекты, направленные на повышение качества жизни населе-
ния, семей с детьми, повышение рождаемости. 
Намеченный вектор развития страны является поистине соци-
ально ориентированным и поможет вывести жизнь россиян на 
качественно новый уровень, сделать страну еще более сильной 
и независимой.
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РЕСПУБЛИКА 
КАЛМЫКИЯ

Послание Президента России Владимира Путина – основа дальнейшего социально-экономического раз-
вития и обеспечения национальной безопасности нашего государства. Владимир Путин отметил такие 
важнейшие направления, как социальное развитие, демография, поддержка семьи, улучшение жилищ-
ных условий граждан, увеличение продолжительности жизни населения, увеличение МРОТ и заработной 
платы работников бюджетной сферы. 

Существенной поддержкой регионов станет и программа социальной газификации, обновленная 
программа расселения из аварийного жилья. Ремонт существующих и строительство новых школ, детских 
садов, медицинских учреждений, образовательных, культурных и спортивных объектов продолжится в 
плановом режиме, а финансирование на эти цели увеличится.

На шесть лет будет продлена реализация индивидуальной программы социально-экономического 
развития Республики Калмыкия. Здесь тоже расставлены важные для граждан векторные точки. К при-
меру, будет выделено финансирование на обновление общественного транспорта и модернизацию ЖКХ, 
будет продолжена программа расселения аварийного жилья.

Республика Ингушетия обладает уникальным культурно-историческим наследием, отражающим ос-
новные этапы развития территории с древнейших времен до позднего Средневековья включительно. 
На государственном учете – более 300 объектов культурного наследия.

 «            
Ахмед Льянов,  
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных образований  
Республики Ингушетия» 

С 2019 по 2023 гг. жители Магаса – столицы Ингушетии 
– получили новые благоустроенные пространства:  парк 
«Шелковый путь», сквер «Аллея Отца», сквер им. З. Цоло-
ева, территории возле администрации республики, рядом 
со стадионом им. Парчиева. Облагорожены и приведены 
в порядок многие улицы, парки и скверы города.  

 В 2024 году в Магасе будут благоустроены Парк Победы, 
Аллея Республики, ряд улиц Магаса.

Жители принимали активное участие в обсуждении про-
ектов и выборе объектов для реконструкции. Благодаря 
такому подходу удалось создать комфортную и современ-
ную городскую среду, которая соответствует потребно-
стям и пожеланиям горожан.

 Особое внимание уделялось сохранению культурного 
наследия Магаса. Были восстановлены и отреставриро-
ваны исторические здания, памятники и археологические 
объекты, что позволило сохранить уникальный культур-
ный облик столицы Ингушетии.

.

РЕСПУБЛИКА 
ИНГУШЕТИЯ
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РЕСПУБЛИКА 
КАРЕЛИЯ

 «            
Вадим Мурый,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Республики Карелия»

Внимание Президента страны к повышению уровня жизни граждан в небольших населенных пунктах – актуальная 
для Карелии тема. В 821 карельском селе проживает более 106 тыс. человек. Продолжение программ «Чистая 
вода», переселение из аварийного жилья, масштабная модернизация сферы ЖКХ, новые национальные проекты – 
все это позволит существенно улучшить качество жизни людей, решить многие инфраструктурные и социальные 
проблемы, касающиеся ремонта дорог, объектов коммунальной сферы, учреждений образования. 
В Карелии сегодня огромное количество аварийного жилого фонда. Это более 4 200 аварийных домов. Предыду-
щая программа расселения была завершена в Карелии досрочно. Расселено 630 аварийных домов, 1 525 семей 
получили квартиры в 16 новостройках, 1 105 собственникам выплачены компенсации, 1 129 квартир куплено  
для расселения на вторичном рынке. Объемы нового этапа программы расселения в 6,5 раза больше. 
Газификация – наиважнейшая задача для республики. В первую очередь газифицируют административные центры 
– города Сегежа, Костомукша, Беломорск, Кемь и поселки Лоухи, Чупа и другие. 
Работа по строительству и капитальному ремонту школ идет в республике уже сейчас, в том числе с привлече-
нием значительных региональных средств. Со следующего года Карелия включится в программу капитального 
ремонта детских садов. Республиканскому министерству образования и спорта поручено проанализировать по-
требность в строительстве новых школ и детских садов.

РЕСПУБЛИКА 
КОМИ

 «            
Магомед Османов, 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Республики Коми», 
глава муниципального округа Ухта

Ассоциация разрабатывает «дорожную карту» участия ведущего 
общественного объединения в системе местного самоуправления 
на территории региона по реализации задач, озвученных Прези-
дентом страны в своем Послании Федеральному Собранию.

Среди наиболее востребованных вопросов развития для жи-
телей как городской, так и сельской местности на территории 
республики – дальнейшее преображение уличной городской и 
сельской среды.

Регион ускоренными темпами приводит в нормативное состо-
яние «транспортные артерии», что крайне важно ввиду протя-
женных расстояний между населенными пунктами. Радикально 
меняется внешний облик городов и сел, благоустраиваются 
действующие и создаются новые общественные пространства, 
комфортными и уютными становятся дворовые территории. 

Регион уже реализует задачу Президента по разнонаправленной 
поддержке семей, в том числе многодетных. По решению главы 
Республики Коми на территории региона помимо федераль-
ных мер оказывается дополнительная поддержка. Это касается 
выделения жилья, приобретения автотранспорта и пр. В центре 
внимания также беременные женщины. Для них предусмотре-
на материальная поддержка. В планах – решение жилищного 
вопроса для тех мам с младенцами, у которых нет собственной 
крыши над головой.

 «            
Владимир Голдин,  
руководитель администрации города 
Сыктывкара 

Рады, что с 2025 года заработает новая 
программа расселения аварийных домов. 
Сыктывкар, к слову, досрочно завершил 
действующую аналогичную программу. 
Уже понимаем, какие объемы средств 
необходимы для расселения и сколько 
квадратных метров аварийного жилья 
предстоит снести.

Одновременно города и районы меняют  
и градостроительное лицо. Вместо непри-
глядного вида отслуживших свое домов 
появляются новостройки, парковки для 
автотранспорта, рекреационные уголки. 
Тем самым территории становятся еще 
более современными и привлекательны-
ми для жизни, работы и отдыха.
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РЕСПУБЛИКА 
КРЫМ

 «            
Михаил Афанасьев,  
глава администрации г. Симферополя 

Симферопольцы полностью поддерживают своего Президента во всех инициативах. Убежден, что победа 
непременно будет за нами, вместе мы сможем достичь всех поставленных целей!
Во всех направлениях, обозначенных Главой государства в Послании Федеральному Собранию, ведется 
работа. В республике не найдется человека, который бы не заметил положительных изменений, произо-
шедших на полуострове за 10 лет! 
Построен международный аэропорт Симферополь имени Айвазовского, рассчитанный на обслуживание 
7 млн пассажиров в год. Завершено строительство и реконструкция канализационного коллектора – 
важнейшего объекта для крымской столицы. Его протяженность более 17 км, а пропускная способность 
– 175 тыс. куб. метров. 
Построены масштабные спортивные объекты, благоустроено несколько десятков дворовых и обществен-
ных территорий. Работа в этом направлении не останавливается. Построены и отремонтированы объекты 
соцсферы: дома для льготных категорий граждан, учреждения здравоохранения и образования.
Продолжается реконструкция и благоустройство мемориалов. Открыт мемориал «Скорбящая мать», 
памятники дважды Герою Советского Союза Амет-Хану Султану, Народному ополчению всех времен, 
восстановлен памятник императрице Екатерине II. 
Убежден, что все только начинается. Крым – это Россия, и это неизменно!

 «            Евгений Маслов, 
мэр города Йошкар-Олы

Как мэр Йошкар-Олы обратил особое внимание во время Послания Президента Федеральному Собранию РФ  
на слова о работе муниципалитетов и поддержке лучших инициатив.

Йошкаролинцы с самого начала СВО начали сбор необходимых вещей для наших бойцов. Сотрудники адми-
нистрации вместе с горожанами прямо в здании мэрии изготавливают маскировочные сети и «сухой душ». При 
администрации города функционирует группа самопомощи для жен и матерей участников СВО. 

В городе реализуются различные меры поддержки семей с детьми, многодетных семей. Ведется строительство 
трех новых школ. Финансирование – за счет нацпроекта «Образование» и частных инвестиций. 

В рамках нацпроекта «Культура» к началу нового учебного года обновится третья по счету модельная библиотека, 
в рамках нацпроекта «Образование» будет создан еще один «Кванториум». Благодаря нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» строится магистраль с путепроводом общей стоимостью 10 млрд руб. В 2024 году пла-
нируется запуск пассажирского терминала аэропорта, который строили с привлечением средств инфраструктур-
ного бюджетного кредита больше 2 лет. Воздушная гавань республики сможет встречать до 400 человек в час. 
Параллельно идет реконструкция взлетно-посадочной полосы.

В 2023 году при содействии правительства региона закуплено 90 новых современных автобусов, на подходе 20 трол-
лейбусов. Готовится документация на приобретение еще 50 троллейбусов и обновление остановочных павильонов.

Совместно с правительством республики ведется работа по обновлению инженерных коммуникаций. В рамках 
нацпроекта «Экология» без остановки техпроцесса и с опережением срока более чем на полгода завершен 1-й 
этап реконструкции очистных сооружений канализации водоканала. Стоимость работ – 1,5 млрд руб. Ведется 
поэтапная реконструкция систем ливневой канализации. До 2026 года будут модернизированы системы электро-
снабжения. Общая стоимость проекта – порядка 270 млн рублей.

РЕСПУБЛИКА 
МАРИЙ ЭЛ

 «            
Николай Сорокин,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований Республики Марий Эл»

Сегодня каждый видит, как преображаются города и села, чувствует поддержку со стороны государства.  
Наша страна наращивает производство, укрепляет обороноспособность и уверенно следует намеченному курсу.

В своем Послании национальный лидер отдельно остановился на развитии регионов и поставил задачу списать  
2/3 задолженности по бюджетным кредитам. Сэкономленные средства пойдут на поддержку инвестиций и ин-
фраструктурных проектов. Такое решение имеет огромное значение для нашей республики и повлияет на будущее 
Марий Эл.
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РЕСПУБЛИКА 
МОРДОВИЯ

 «            
Виктор Нефедов,  
председатель Совета муниципальных  
образований Республики Мордовия,  
глава Дубенского муниципального района 

Послание – это программный документ 
развития страны. В условиях новых вызовов 
значительная его часть посвящена вопросам 
национальной безопасности. Первые сло-
ва прозвучали сегодня в адрес участников 
специальной военной операции – граждан 
России, которые на передовой и в тылу обе-
спечивают суверенитет Родины. 

Инициативы Президента связаны с вопроса-
ми демографии, охраны здоровья, сохранения 
исторического и культурного наследия, под-
готовки высококвалифицированных кадров, 
обеспечения технологической независимо-
сти. Заявлено сразу несколько новых нацпро-
ектов. Не сомневаюсь, что наша республика 
сможет активно включиться в работу по 
каждому из них.

Важно было услышать от Президента об уси-
лении поддержки регионов. Снижение дол-
говой нагрузки позволит направить средства 
на инфраструктурное развитие. А это то, что 
сделает жизнь людей комфортной, позволит 
им закрепиться на местах, создавать семьи, 
воспитывать детей. 

Хорошо понимаем нашу задачу в республи-
ке: обеспечить достижение тех ориентиров, 
которые обозначил лидер страны.

РЕСПУБЛИКА  
САХА (ЯКУТИЯ)

 «            
Степан Саргыдаев,  
председатель Совета  
муниципальных образований  
Республики Саха (Якутия)

На территории республики 445 муниципаль-
ных образований. Это 2 городских округа, 
34 муниципальных района, 48 городских 
поселений и 361 сельское поселение. 

Характерными особенностями являются 
низкая плотность населения и удаленность 
поселений от административных центров. 

Муниципальные образования активно уча-
ствуют в реализации нацпроектов, феде-
ральных и региональных проектах.

В столице республики и городе Нерюнгри 
разработаны мастер-планы, включающие 
в себя строительство более 100 социаль-
ных объектов, в том числе мост через реку 
Лену, межвузовские кампусы, кинопавильон, 
международный терминал аэропорта города 
Якутска и объекты городских хозяйств. 

На сегодняшний день Республика Саха 
(Якутия) напоминает большую строитель-
ную площадку. Реализуются инвестпроекты, 
выполняются социальные обязательства. 
В регионе рады продолжению программы 
расселения из аварийного жилья. Это важно 
прежде всего для улучшения условий про-
живания граждан. 

Не менее важно – развитие инфраструкту-
ры, востребована программа социальной 
газификации, в которую включены садовые 
товарищества и гарантировано обеспечение 
экологическим топливом жителей городов и 
районов.  

С нетерпением ждут здесь ускорения раз-
вития внутри- и межрегионального воздуш-
ного сообщения, что сделает авиаперелеты 
более доступными.

 «            
Айсен Николаев,  
глава Республики Саха (Якутия)

Только консолидировав свои усилия, достигнем наме-
ченных планов и обеспечим перемены, которых от нас 
ждут. Благодаря реализации национальных проектов 
в республике появляются новые детские сады, школы, 
объекты здравоохранения, ведется полномасштабная 
работа по обустройству дорог, строительству авиа-
портовых комплексов.
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РЕСПУБЛИКА 
СЕВЕРНАЯ  
ОСЕТИЯ 

 «            
Александр Пациорин,
глава г. Владикавказа, председатель Собрания  
представителей г. Владикавказа

Город воинской славы Владикавказ был и остается форпостом юга России.  В этом году он отмечает юби-
лейную дату – 240 лет со дня основания крепости Владикавказ. Сегодня это промышленный и культур-
ный центр республики.

Доблестные бойцы Осетии с честью несут службу в зоне СВО в рядах Вооруженных сил, в составе наци-
ональных добровольческих батальонов «Шторм. Осетия», «Алания». 

Поддержка многодетных семей – всегда в приоритете. За последние 3 года безвозмездную субсидию на 
улучшение жилищных условий получили 98 молодых семей. Из бюджета города на эти цели выделено 
более 33 млн рублей. 

Особенно трепетно у нас относятся к старшему поколению. В планах - строительство республиканского 
дома-интерната для престарелых и инвалидов на 150 мест. Закуплено медицинское оборудование для 
Республиканского онкологического диспансера. 

Возлагаем большие надежды на нашу молодежь и всячески поддерживаем ее во всех начинаниях - в 
сфере культуры или спорта. Идет строительство крытого футбольного манежа, ФОКа с бассейном, физ-
культурно-оздоровительного комплекса в п. Южный. Создан центр выявления и поддержки одаренных 
детей «Вершина», технопарк «Кванториум».

Активно идет масштабная реконструкция учебных заведений: капитально отремонтированы 11 школ, на 
очереди еще столько же. Строятся 2 детских сада по 280 мест каждый. Обновлена материально-техни-
ческая база медицинского, торгово-экономического колледжей, строительного техникума. Для детской 
музыкальной школы приобретены инструменты, оборудование и учебные материалы. 

Благоустроены 18 общественных и 66 дворовых территорий. Проведена рекультивация Владикавказско-
го полигона ТКО. Отремонтирован 21 участок автомобильных дорог. 

 «            
Борис Накусов, 
глава Кировского муниципального района

В районе проведена большая работа по созда-
нию комфортных условий для жизни населения. 
Капитально отремонтированы учебные заве-
дения, в том числе образовательные центры 
«Точки роста», во всех 10 поселениях. Кабинеты 
«Точек роста» оснащены наборами реактивов, 
специализированным и современным цифровым 
оборудованием. 

Капитально отремонтирована Кировская цен-
тральная районная больница в с. Эльхотово, 
спортивные залы в школах ст. Змейская и с. 
Ставд-Дурт. Обновлена материально-техниче-
ская база Эльхотовского многопрофильного кол-
леджа. Благоустроены 4 общественные террито-
рии. Построен Дом культуры в с. Ставд-Дурт.

РЕСПУБЛИКА 
ТАТАРСТАН

 «            Экзам Губайдуллин,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Республики Татарстан»

Республика Татарстан – один из опорных субъектов Федерации, на территории которого успешно реализуются 
нацпроекты и федеральные программы. Строятся и ремонтируются дороги, мосты, школы, спортивные объекты, 
обновляется промышленная инфраструктура, создаются передовые инженерные школы, реализуются программы 
научно-технологического развития, инвестиционные проекты. Важную роль в повышении качества жизни людей 
играют федеральные программы соцподдержки населения – меры поддержки молодежи, многодетных семей, 
молодых рабочих кадров, ученых и т.д. 

Исключительно важен нацпроект «Кадры». Татарстан в последние годы принимает серьезные меры по подготовке 
высококвалифицированных кадров для всех сфер жизни. Развивает сеть профессиональных лицеев, передовые 
инженерные школы, ресурсные центры, обновляет материально-техническую базу учебных заведений среднего 
профессионального и высшего звена, углубляя сотрудничество между научными заведениями и реальным секто-
ром экономики. В этом же ряду, но отдельно по своей политической значимости, стоит и новая специальная кадро-
вая программа «Время героев», в которой примут участие ветераны СВО. 

Татарстан – один из лидеров в стране по информатизации и цифровизации государственных услуг, развитию 
цифровых технологий. Новый нацпроект «Экономика данных» отвечает актуальным потребностям современной 
экономики. В Татарстане уже многое сделано в этом направлении. 

Спортивная инфраструктура в Республике Татарстан за последние годы серьезно обновилась. Построено много 
новых объектов. В рамках нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь» в сельских поселениях появятся но-
вые универсальные комплексы и инфраструктура массового спорта.
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РЕСПУБЛИКА 
ТЫВА

 «            
Карим Сагаан-оол, 
мэр города Кызыла 

Поддержка семей, здоровая нация, образова-
ние, новые национальные проекты, поддерж-
ка экономики страны были в центре внима-
ния Послания Президента Владимира Путина 
Федеральному Собранию страны. Россия – 
великая страна, которую не сломить, а народ, 
проживающий на ее территории, сплотился 
во имя общей Победы. Глава государства по-
благодарил каждого россиянина, кто вносит 
вклад во имя справедливости. 

Президент подчеркнул, что сейчас особенно 
важно поддерживать наиболее незащищен-
ные слои населения, а начал с многодетных 
семей, которых в Туве немалое число. 

Нацпроект «Молодежь России» для нашего 
региона особенно актуален. Средний возраст 
жителя республики составляет 35 лет. 

С 1 марта 2024 года ветераны СВО смогут 
подать заявление на участие в первом потоке 
кадровой программы «Время героев». Она 
будет строиться по стандартам лучших 
кадровых проектов. Наставниками станут ру-
ководители Правительства РФ, министерств, 
главы регионов. 

РЕСПУБЛИКА 
ХАКАСИЯ

 «            Алексей Лёмин,  
глава города Абакана 

Для Абакана, столицы Хакасии, в Послании Президента прозвучали абсолютно четкие ориентиры будущего 
развития – новые национальные проекты, которые будут запущены в ближайшее время. 

Для муниципалитетов нацпроект – это эффективный, точечный инструмент решения тех проблем, кото-
рые в одиночку город решить не может. Очень важен для нас нацпроект «Кадры». В Абакане сейчас самый 
низкий уровень безработицы – 0,6%. На учете в службе занятости стоят чуть более 400 граждан. Открытых 
вакансий, которые предлагают работодатели в самых разных сферах, – 2,5 тыс.  

Условия, в которых растут и учатся наши дети, должны соответствовать требованиям времени. 

Начинаем капитальный ремонт школ, готовимся в числе первых зайти в программу капитального ремонта 
детских садов. 

Система национальных проектов построена так, чтобы все сферы муниципалитета, все интересы жителей 
были учтены.  

 «            Абрек Челтыгмашев, 
председатель Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Республики Хакасия»  

В стране со следующего года запустится новый нацпроект «Семья». Уверен, он станет одним из главных  
для муниципальных образований республики. Для создания и сохранения семей очень значимы жизненные  
ориентиры, которые формируются в нашей культуре и образовании, в нашей национальной идентичности  
и неразрывной связи поколений.  

Со следующего года начнется федеральная программа капитального ремонта детских садов – это долгожданная 
для нас новость! Многие наши детские сады, как и школы, нуждаются в модернизации. Задача муниципальных 
команд уже сейчас подготовить проектную документацию и зайти в федеральную программу.
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ФОРУМ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            
Зинаида Неярохина, 
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований Ростовской области», 
председатель городской Думы, глава Ростова-на-Дону

Как для главы города для меня особенно значимо внимание, которое Владимир Владимирович Путин 
в ходе Послания Федеральному Собранию РФ уделил развитию городов и сел, созданию комфортных 
условий для жизни населения, строительству новых спортивных сооружений и объектов культуры. 

Как председателя Совета муниципальных образований области меня вдохновляет поддержка местного 
самоуправления.

В Ростовской области 2024 год – это не только Год семьи, но еще и объявленный нашим губернатором 
Год добрых дел, проходящий под девизом «Быть добру на Дону». 

За последние годы область значительно укрепила свой экономический потенциал: на четверть выросла про-
мышленность, построены и введены в строй более полусотни новых заводов, объем инвестиций за 5 лет вырос 
на треть, темпы жилищного строительства ускорились в 1,5 раза. Малые и средние предприятия за этот же 
период увеличили оборот более чем в 1,4 раза. По обороту розничной торговли и объему бытовых услуг регион 
входит в пятерку крупнейших рынков страны.

Драйвером развития экономики региона выступает туризм. За несколько лет турпоток увеличился вдвое.
Введены в строй 80 детских садов и школ, 86 ФАПов, 5 поликлиник, 3 региональных сосудистых центра, 13 

центров онкологической помощи, 8 домов культуры.
Ежегодно хлеборобы Донского края собирают по 15-16 млн тонн высококачественного зерна, обеспечивая 

самый большой в стране вклад в общероссийский каравай. 
Регион исторически является защитником российского государства, опираясь на великие традиции дон-

ского казачества. Сегодня ростовчане геройски участвуют в СВО.

 «            
Евгений Сидоров, 
председатель Совета муниципальных образований Рязанской области

Ежегодно в рамках федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» нацпро-
екта «Жилье и городская среда» жители выбирают территории, которые будут благоустроены на 
следующий год. Недавно Президент объявил о продлении программы до 2030 года. В своем Посла-
нии он поручил Правительству РФ оказать дополнительную поддержку регионам, которые рекон-
струируют набережные, парки, скверы и исторические центры городов. Обязательно воспользуемся 
этой возможностью, чтобы красивых, комфортных общественных территорий в Рязанской области 
становилось все больше.

РЯЗАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

В Рязанской области появляется все больше уютных пространств. В этом году благоустроят 18 общественных 
территорий, выбранных жителями во время онлайн-голосования в 2023 году в рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Ранее в регионе уже были благоустроены рязанский «Лесопарк», набережные в 
Михайлове и Спасске, Нерский парк в Шилове. Всего приведено в порядок свыше 170 территорий. 

Благодаря федеральному проекту «Успех каждого ребенка» национального проекта «Образование» с 1 сен-
тября 2024 года в школах Рязани начнут работу детские технопарки «Кванториум». Для этого будут закуплены 
ноутбуки, МФУ, интерактивные панели, 3D-принтеры, цифровые лаборатории и микроскопы, БПЛА и многое 
другое. На эти цели предусмотрено 42,8 млн рублей из федерального, областного бюджетов и бюджета г. Рязани. 

По нацпроекту «Культура» в 2024 году новое оборудование поступит в четыре музея Рязанской области. 
Кроме того, в регионе в 2022-2023 годах по федеральной программе «Модернизация школьных систем обра-
зования» отремонтировали и оснастили современным оборудованием 40 учреждений. Работа продолжится и 
в текущем году.
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 «            Людмила Жуковская,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Саратовской области»

Послание Президента затронуло самые важные вопросы в жизни каждого из нас, обозначило не только 
основные направления внешней и внутренней политики, но и четко определило ключевые федеральные 
программы и национальные проекты, сроки их реализации и объемы финансирования. Большое внимание 
уделено роли семьи и масштабным мерам ее поддержки. Вопросы сохранения здоровья, развития образо-
вания, создания условий для самореализации молодежи имеют огромное значение.

Для нас особенно важно, что Президент уделил отдельное внимание муниципалитетам, поблагодарив 
представителей местных властей за активную работу. Саратовскую область справедливо называют аграр-
ным регионом. Из года в год мы показываем высокие показатели производства сельхозпродукции и стре-
мимся наращивать объёмы. По объёму налоговых поступлений от сельского хозяйства область находится 
на 1-м месте в Приволжском федеральном округе. К слову, более половины всех российских посевных 
семян — это семена саратовской селекции.

Потенциал развития отрасли — прежде всего сельские жители, а значит, создание условий для их жизни, 
развития сельских территорий, инфраструктуры. Один из промежуточных результатов выбранного векто-
ра —  регион впервые участвует в федеральной программе по строительству домов для аграриев.

САРАТОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

САМАРСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            Елена Лапушкина,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Самарской области», глава Самары

Второй год подряд Самарская область на федеральном уровне признается одним из лидеров по реализа-
ции нацпроектов и исполнению госпрограмм. Достигнута 100%-ная обеспеченность детей от 1,5 до 7 лет 
местами в детских садах. За 6 лет в Самаре построено 8 детских садов и 1 дошкольное отделение, воз-
вращено в систему дошкольного образования 5 ранее не функционировавших детских садов, проведены 
ремонты целого ряда существующих учреждений. Таким образом, создано 7 621 дополнительное место.

Построены 3 школы. В общей сложности это 2 650 мест. Созданы 4 модельные библиотеки. Центральная 
детская библиотека Самары признана одной из лучших в России. Выполнены ремонтные работы  
на 30 объектах культуры. Ведется оснащение школ искусств новыми музыкальными инструментами,  
нотной литературой и учебным оборудованием.

В течение 6 лет обновлено более 370 км дорог. Доля дорог, соответствующих нормативным требованиям, 
увеличилась до 79,7%. 

Проведена реконструкция городских очистных канализационных сооружений. Проект признан в числе 
лучших практик программы «Оздоровление Волги».

В период с 2018 по 2023 гг. количество расселенных семей составило 3 699. Приобретено для расселения 
3 970 жилых помещений.

Благоустроено 21 общественное пространство – от крупных парков до небольших уютных скверов.  
Обновляются дворовые территории – преобразились более 200 дворов. Проекты получаются все интерес-
нее, жители все активнее предлагают свои идеи по изменению городской среды.

Для Самары и области поддержка фронта – не просто слова. В каждом населенном пункте губернии 
волонтеры изготавливают маскировочные сети, окопные свечи, сухие души, собирают посылки, участвуют 
в формировании гуманитарных грузов, а зачастую и сами везут все «за ленточку». Для органов местного 
самоуправления особенно важна поддержка таких инициатив населения, а также поддержка семей воен-
нослужащих. 
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ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ
САХАЛИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Сергей Надсадин, 
мэр Южно-Сахалинска

Команда администрации города продолжит 
работать над задачами, поставленными Пре-
зидентом. Это наш первостепенный ориентир! 
Новые национальные проекты, поддержка 
семей, строительство школ, детских садов, 
спортивных объектов, масштабные инвестиции 
в экономику, образование, поддержка бизнеса, 
регионов и муниципалитетов направлены  
на улучшение качества жизни каждой россий-
ской семьи.

 «            Ирина Карпукова, 
председатель Совета муниципальных образований 
Сахалинской области, глава Смирныховского городского округа

Хочу отметить высокую патриотическую позицию, которую проявляют наши земляки. Жители Сахалинской 
области систематически оказывают огромную поддержку и помощь бойцам в зоне СВО. Гуманитарный 
сбор, пошив необходимых вещей, создание окопных свечей, сбор денежных средств, письма детей и многое 
другое укрепляют веру наших героев, их стремление служить Отечеству и защищать своих граждан. 

Единство и сплоченность – то, что необходимо сейчас нашей Родине. Мы – один большой и сплочен-
ный народ. 

 «            
Елена Касьянова, 
председатель Сахалинской  
областной Думы

Адресная помощь и сопровождение без бю-
рократии. Именно такие цели мы в Сахалин-
ской области ставим себе при формировании 
программ социальной политики. В единстве 
– наша правда, наше будущее. 

Мы с коллегами Сахалинской областной 
Думы готовы выполнить все поручения, кото-
рые дал глава государства в своем Послании.

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            Владислав Пинаев,  
председатель правления Совета муниципальных образований  
Свердловской области, глава Нижнего Тагила 

Более 300 лет Нижний Тагил – опорный промышленный центр России. Увеличение эффективности и повышение 
производительности труда, форсированное индустриальное развитие, проекты технологического суверенитета – 
это то, над чем таким городам, как Нижний Тагил, предстоит работать в первую очередь. 

Благодаря нацпроектам Нижний Тагил сделал качественный скачок в своем развитии. За последние 5 лет рас-
ходная часть бюджета города увеличилась более чем в 2 раза. Средства пошли на совершенствование городской 
инфраструктуры и решение острых социальных вопросов. 

Новые нацпроекты позволят привлечь масштабные инвестиции в решение вопросов демографии, дефицита ка-
дров, повышения качества жизни людей. Совет муниципальных образований Свердловской области готов макси-
мально быстро и эффективно включиться в работу над реализацией всех новых нацпроектов.

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев заявил о готовности региона незамедлительно вклю-
читься в выполнение поручений Владимира Путина, озвученных в Послании.
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СМОЛЕНСКАЯ  
ОБЛАСТЬ

 «            
Юрий Ивашкин,
председатель Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Смоленской области», 
глава Руднянского района

Ключевым моментом, определяющим успешность 
реализации своих полномочий органами местного 
самоуправления, должно стать развитие кадрового 
потенциала муниципальной службы. Основной зада-
чей становится формирование муниципального слу-
жащего нового типа, обладающего социально ориен-
тированным мышлением, способного к саморазвитию 
и самосовершенствованию, который сможет успешно 
действовать в особых и быстро меняющихся условиях.

По итогам первого квартала 2024 г. Ассоциацией про-
ведено 15 обучающих мероприятий для работников 
муниципалитетов Смоленщины. Основным приорите-
том развития профессиональной компетенции руко-
водителей и специалистов органов местного самоу-
правления муниципальных образований Смоленской 
области является взаимосвязь обучения не только  
с текущими, но и с перспективными задачами муници-
пального управления, т.е. опережающее обучение. 

А это означает, что знания и навыки, получаемые  
в процессе обучения, должны позволить решать более 
сложные задачи, чем те, которые обычно решаются 
повсеместно и каждодневно.

СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
КРАЙ

 «            
Владимир Владимиров, 
губернатор Ставропольского края 

Все задачи, которые поставил Президент, – задачи роста. 
Предусмотрели в этом году дополнительные средства 
для поддержки участников СВО и их семей. Планы раз-
вития экономики предполагают рост инвестиций на 10%.  
Подготовили проекты по капремонту 82 детских садов. 

Поручение Президента о направлении части задолженно-
сти по бюджетным кредитам на развитие инфраструкту-
ры означает привлечение сотен миллионов рублей  
для решения острых проблем Ставрополья. В первую  
очередь – по водоснабжению. 

 «            
Иван Ульянченко, 
глава города Ставрополя

В 2023 году в Ставрополе создан первый в крае колл-центр по оказанию помощи участникам СВО и 
членам их семьей. Отправили нашим бойцам около 200 тонн гуманитарных грузов. Новым регионам 
России Ставрополь оказывает шефскую помощь.

С 2022 года в рамках федеральной программы в 14 школах провели капитальный ремонт. Предусмо-
трены работы еще в четырех общеобразовательных учреждениях. Разрабатывается аналогичный план 
для проведения капремонта детских садов. Строятся 2 школы почти на 2,5 тыс. мест, готовятся проекты 
на строительство еще двух школ общей мощностью 5 тыс. мест, а на школу на 1,1 тыс. мест проект 
ждет своего воплощения. Разработаны проекты двух детских садов на 430 мест.

В 2024 году по президентской Программе формирования комфортной городской среды реализуется 
уже девятый выбранный горожанами проект.

Около 70% городской казны расходуется на социальную сферу. Особенное внимание – семьям с деть-
ми. На учете состоят 23 тыс. семей с детьми, получающих 12 видов различных выплат. В 2023 году 
выплаты получили более 27 тыс. семей на сумму 888,2 млн руб.

 «            
Михаил Миненков, 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Ставропольского края», 
глава города Невинномысска 

До 2030 года запланирована серьезная ра-
бота – поддержка субъектов малого пред-
принимательства, среднего и крупного 
бизнеса, развитие инфраструктуры, сфер 
образования, культуры, спорта и молодеж-
ной политики и многое-многое другое. 

Будем продолжать работать на благо  
Невинномысска, Ставропольского края  
и всей Российской Федерации. 
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ТАМБОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

 «            
Валентин Миронов, 
председатель Ассоциации 
«Совет муниципальных образований
 Тамбовской области»

В 2023 году на реализацию 12 нацпроек-
тов в Тамбовской области было предусмо-
трено 12,4 млрд руб. Завершены работы 
по 102 объектам. Все 153 целевых показа-
теля выполнены в полном объеме.

В Токарёвском округе открыто 5 образова-
тельных центров «Точка роста». В «Точках 
роста» Инжавинского округа работает  
14 объединений дополнительного образо-
вания, в которых обучается более  
170 детей. 

В городе Уварово капитально отремонти-
рован корпус лицея, открыт Центр детских 
инициатив, построен современный  
детский сад.  
Обустраиваются парки и скверы, детские  
и спортивные «умные» площадки,  
набережные и пляжи. Благоустроены  
991 дворовая территория, 747 обществен-
ных пространств. Прекрасные места для 
семейного отдыха появились на набереж-
ных городов Тамбов, Мичуринск,  
Моршанск. 

 «            
Максим Косенков, 
глава администрации 
города Тамбова

Продолжаем реализовывать программу капре-
монта школ. В 2023 году завершилось обновле-
ние корпуса лицея №29, являющегося объектом 
культурного наследия. Эти меры позволят опти-
мизировать образовательный процесс, ликвиди-
ровать вторую смену, уйти от перегрузки классов, 
организовать учебный процесс на современном 
уровне. 

В Тамбове 76 детских садов. В 2023 году раз-
ными видами работ были охвачены 49 из них. 
В начале 2024 года приступили к разработке 
проектно-сметной документации капитального 
ремонта пяти детских садиков.  

За 5 лет благоустроено 38 общественных про-
странств. В этом году проведем работы еще на 
трех: Ахлебиновская роща, сквер рядом с музы-
кальной школой №2 им. В.К. Мержанова, сквер 
«Пионерский». С помощью голосования тамбов-
чане определяют, какая общественная террито-
рия будет благоустроена в 2025 году. 

ТВЕРСКАЯ  
ОБЛАСТЬ

 «            
Алексей Огоньков,  
глава города Твери 

Новые дороги, современные школы, детсады и объекты здравоохранения меняют лицо каждого города. Особый 
акцент сделан на образование и подготовку профессиональных кадров, особенно для развития научно-техническо-
го потенциала России. 

Важно для каждого города обеспечить жителей развитой соцсферой, современной городской и транспортной 
инфраструктурой, рабочими местами, создать условия для внедрения новых технологий. Такие процессы укрепят 
экономику регионов и обеспечат рост населения.

 «            Николай Баранник,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Тверской области», глава Андреапольского муниципального округа

Чтобы наши муниципалитеты развивались, необходим комплексный подход, ориентированный в первую 
очередь на потребности населения. Здесь не может быть мелочей или второстепенных направлений. 

Область станет одним из пилотных регионов реализации программы по сохранению памятников истории 
и культуры. Их порядка 10 тыс. – больше всего в Центральной России. Сохранение объектов культурного 
наследия Торжка – важная часть развития городской среды. 

Тверской регион – в списке лидеров конкурса по созданию комфортной городской среды в малых городах 
и исторических поселениях. С 2018 года поддержку получили 15 проектов, общий объем привлеченного 
финансирования почти 1 млрд руб.

В 2022 году победителем федерального конкурса Ростуризма стала Тверь. Грант в размере 215 млн руб. 
помог воплотить концепцию туристического кода центра Твери. 
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ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            Григорий Шамин,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Томской области»

Отмечу актуальность для Томской области положений Послания Президента Федеральному Собранию, кото-
рые связаны с поддержкой семей с детьми, здравоохранением, капитальным ремонтам и строительством школ, 
возведением на сельских территориях новых спортивных объектов, улучшением качества дорог, подготовкой 
кадров, повышением доходов граждан.

В нашем регионе за двадцать лет работы Совета муниципальных образований сформировался четкий механизм 
командного взаимодействия с исполнительными и представительными органами власти области, руководством 
госкорпорации «Росатом», подразделениями различных федеральных структур в решении проблем населения. 

Экспертные оценки и мнения ассоциации обязательно принимаются во внимание при подготовке законодатель-
ных и других нормативных документов. Такое постоянное конструктивное сотрудничество, профессиональный 
и ресурсный потенциал региона найдут выражение в новых областных и муниципальных проектах, программах, 
решениях и пойдут на пользу жителей области.

 
Дмитрий Махиня,  
мэр города Томска 

В Томской области 135 муниципалитетов. Каждый – уникален и самобытен. Это и крупный университет-
ский центр Томск, и самое большое ЗАТО системы Росатома Северск, и приравненные к Крайнему Северу 
районы и отдаленные малонаселенные пункты. 

Все муниципальные образования – активные участники региональной и федеральной повестки. Об этом 
свидетельствуют неоднократные победы городов Стрежевого, Колпашева, Асина и Кедрового в конкурсе 
лучших проектов создания комфортной городской среды. В федеральном конкурсе «Лучшая муниципальная 
практика» отмечен опыт Томска и Новосельцевского сельского поселения Парабельского района. Победи-
телем первой Всероссийской муниципальной премии «Служение» в номинации «Мой край – моя гордость» 
стал проект «Томск – Изумрудный город». 

Инициативы Президента, связанные с поддержкой семьи и молодежи, особенно важны для студенческого 
Томска. Огромное значение имеет продолжение проекта модернизации, ремонта и строительства школ. 
Капитальный ремонт предстоит в девяти учебных заведениях. Возводится школа на ул. Высоцкого. В пла-
нах – строительство школы на ул. Крячкова, межвузовского кампуса. Федеральная программа даст Томску 
возможность добиться значительного прогресса и в решении проблемы капремонта детских садов.

За последние 5 лет в городе благоустроено более 100 общественных пространств. До 2030 года к ним до-
бавятся еще не менее 50 скверов и парков.

 «            
ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            
Ольга Слюсарева,  
глава города Тулы 

Послание Федеральному Собранию касалось всех сфер – стратегического развития, внешней политики, эконо-
мики, социального и других блоков. При этом Владимир Владимирович подчеркнул, что федеральные ресурсы 
нужно использовать для расширения возможностей муниципалитетов.

За 2023 год в области капитально отремонтировано 12 объектов здравоохранения, установлено 34 фельдшер-
ских пункта. Построен современный онкологический центр. А в новом корпусе перинатального центра уже 
выходили больше 1500 малышей. В 2022 году впервые в регионе младенческая смертность снизилась на 29%. 
Почти 900 врачей в 2023 году прибыли работать в область. Для них действует комплекс мер поддержки, вклю-
чая выплаты, служебные автомобили и жилье. 

60% жителей области регулярно занимаются спортом. За 8 лет этот показатель вырос на 26,6%. В эксплуатацию 
введено более 200 объектов спортивной инфраструктуры. Построены Ледовый дворец и многофункциональный 
спортивный комплекс «Тула-Арена». 

Различными мерами финансовой поддержки пользуются около 60 тыс. семей, в которых воспитываются 112 тыс. 
детей. 2023 год стал рекордным по объему введенного жилья – свыше 1 млн кв. м. Наблюдается стабильный 
рост индивидуального жилищного строительства. 

В регионе работают более 19 тыс. педагогов, для них действуют различные меры поддержки. В этом учебном 
году конкурс на педагогические специальности в Тульском педуниверситете составил 6 человек на место, в кол-
леджах – в среднем 4 человека на место. 

В Тульской области действует система долгосрочного прогнозирования потребности в кадрах. Подготовка 
специалистов выстраивается под запрос реального сектора экономики: от профориентации со школьной скамьи, 
реализации профильного предпрофессионального образования до формирования профессиональных навыков 
у выпускников колледжей. Мероприятия нового нацпроекта «Кадры» позволят укрепить связку всех уровней 
образования от школы до вуза и усилить подготовку высококвалифицированных кадров для различных отраслей.  

 
Марина Карташова, 
председатель Ассоциации «Совет муниципальных  
образований Тульской области»

Особый акцент Президент сделал на сплочении и единстве народа. Эти слова подтверждаются действи-
ями наших волонтеров, представителей общественных организаций, предприятий, учреждений, активных 
граждан, которые плетут масксети, шьют белье, блиндажные одеяла, делают окопные свечи, формируют и 
отправляют грузы с посылками для российских бойцов и жителей Новороссии. 

Сохранение семейных ценностей, поддержка многодетных семей, продолжительная и активная жизнь на 
селе, создание новых возможностей для молодежи, формирование кадрового резерва – задачи на ближ-
нюю перспективу, которые решать всем нам вместе. 

 «            
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ТЮМЕНСКАЯ  
ОБЛАСТЬ

 «            
Виктор Воллерт,  
председатель президиума Совета  
муниципальных образований Тюменской 
области

Одной из тем, затронутых Президентом 
в Послании Федеральному Собранию 
РФ, стала борьба с бедностью. Эта рабо-
та активно ведется в Тюменской обла-
сти. Совет входит в Координационный 
совет по реализации мероприятий, на-
правленных на снижение доли населе-
ния с доходами ниже границы бедности, 
активно участвует в его деятельности, 
в том числе организуя стратегические 
сессии и кустовые семинары с участием 
представителей муниципального со-
общества и правительства Тюменской 
области. 

Нами реализуются несколько проектов, 
направленных на развитие разнообраз-
ных форм гражданской инициативы, 
включая и инициативное бюджетирова-
ние. 

С 2019 года проведено несколько де-
сятков выездов, более десяти кустовых 
семинаров. 

УДМУРТСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

 «            
Владимир Головин,  
и.о. председателя Совета муниципальных образований  
Удмуртской Республики
Муниципальная власть – самая близкая к населению. На нас лежит серьезная ответственность – должным обра-
зом обеспечивать нужды населения в самых различных сферах жизни. Профессионализм, компетентность  
и преданность работе являются основными составляющими успешной и результативной работы.

Новый уровень социального и экономического развития нашей территории обеспечивают нацпроекты и многочис-
ленные программы. Нужно проявить настойчивость, грамотный подход, чтобы реализовать намеченные планы. 
Вместе нам уже удается делать немало хороших дел. Нам есть чем гордиться и есть что улучшать!

Республика Удмуртия – край с живописной природой, множеством полноводных рек, прохладных 
родников. Местные оружейники по праву считаются символом республики и страны.

В регионе благоустраиваются общественные пространства и дворы, строятся больницы и школы, 
открываются молодежные центры, реализуются программы, направленные на поддержку людей, кото-
рые оказались в непростой жизненной ситуации. 

За последние 5 лет только в малых городах республики открыли крытый каток, 2 ледовые арены,  
3 хоккейные коробки, 5 стадионов, 6 ФОКов, 9 ГТО-площадок и более 50 сооружений для занятий спор-
том. В Увинском районе стартует капремонт Нылгинской больницы. Сумма проекта – свыше 135 млн 
рублей. На территории района полностью отстроены модульные фельдшерско-акушерские пункты. 

Дорожный фонд Удмуртской Республики за последнее пятилетие значительно увеличен. Вместе 
с дорожными работами обустраиваются тротуары, монтируется освещение, современные автобусные 
остановки, пункты весогабаритного контроля, камеры фото- и видеофиксации. Отдельное внимание – 
инженерной инфраструктуре дорог.

В числе приоритетных задач республики – форсирование развития экономики, промышленности, 
реализация инвестиционного потенциала каждого района Удмуртии.

Удмуртия заметно меняется. В полном объеме ежегодно обеспечивается необходимое региональ-
ное софинансирование. Максимальная открытость и максимальное вовлечение жителей региона дают 
наибольший эффект от реализации всех проектов и программ.
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УЛЬЯНОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Сергей Панчин, 
председатель Совета муниципальных 
образований Ульяновской области 

Демографический вопрос для региона – один  
из приоритетных. В области уже 18 лет дей-
ствует программа «Обеспечение жильем мо-
лодых семей». Продление программ семейной 
ипотеки и материнского капитала до 2030 года, 
несомненно, будет способствовать решению 
проблемы доступности жилья, что в совокупно-
сти с увеличением налоговых вычетов и систе-
мой социальной поддержки семей с детьми- 
инвалидами даст положительные изменения.

 «            
Александр Болдакин,  
глава города Ульяновска

За последние два года в городе переселе-
ны 419 жителей девяти аварийных домов. 
Эту проблему мы решаем в том числе через 
программу развития застроенных территорий. 
Новая программа поможет нам улучшить 
ситуацию в этом вопросе. Также планиру-
ем поучаствовать в программе по развитию 
общественного транспорта. Вопрос очень 
актуален для Ульяновска, особенно в сфере 
развития электротранспорта.  

Ключевые направления развития страны, обозначенные Президентом Владимиром Путиным, актуальны для 
Ульяновской области. 

Реализация нацпроекта «Кадры» поможет экономике области решить проблему с нехваткой специалистов. 
По итогам января 2024 года регион занимает 1-е место в ПФО и 4-е место по России по общему индексу про-
мышленного производства. Ульяновское министерство просвещения готовит заявки на ремонт колледжей, тех-
никумов и студенческих общежитий. Будут рассмотрены возможности для создания межвузовского кампуса.

Крайне важно ликвидировать кадровый дефицит в медучреждениях региона, оказывающих первичную 
медико-санитарную помощь, обеспечить систему здравоохранения квалифицированными кадрами, включая 
внедрение непрерывного образования медработников.

Применение новых технологий ускорит и повысит эффективность производственных и бизнес-процессов 
в регионе, даст возможность сократить время оказания услуг. Совершенствуется работа государственных сер-
висов. Используются технологии искусственного интеллекта и машинного обучения – это голосовой помощник 
«Ульяна». Система может обрабатывать около 80% стандартных звонков, которые поступают в МФЦ.

 Регион планирует активно включиться в программу льготного арендного жилья для поддержки работни-
ков оборонных предприятий.

Губернатор Ульяновской области Алексей Русских дал поручения региональному правительству о разра-
ботке мероприятий по реализации Послания Президента РФ.

ХАБАРОВСКИЙ 
КРАЙ

 «            Сергей Кравчук,  
мэр города Хабаровска 

Хабаровск активно участвует в нацпроектах. За 5 лет дополнительно привлечено около 10 млрд рублей и реали-
зовано более 50 социально значимых мероприятий. 

Жители получили обновленную городскую улично-дорожную сеть: в нормативное состояние приведено более 
230 км дорог. Доля протяженности автомобильных дорог, отвечающих нормативным требованиям, составляет 
70%. 

В городе появился современный лицей на 800 учащихся, стадион из пяти корпусов, который оснащен футбольным 
полем, беговыми дорожками, трибунами, баскетбольными площадками и теннисными кортами. За 2 последних 
года в школы поставлено более 900 единиц цифрового оборудования.

На двух городских стадионах реконструированы футбольные поля, оборудованы легкоатлетические беговые 
дорожки. Построен новый спортивный стадион, где заниматься физкультурой и спортом ежемесячно смогут более 
10 тыс. человек. Численность хабаровчан, систематически занимающихся физической культурой и спортом, посто-
янно растет. Сегодня – это более 300 тыс. жителей, рост за последние 5 лет составил 11%.

Введены в эксплуатацию 3 новых детских сада на 650 мест, идет строительство еще одного на 190 мест. Благоу-
строены 28 общественных территорий. Открылись 2 современные модельные библиотеки.

Среди других мероприятий – расселение граждан из аварийного жилья, строительство инженерной инфраструк-
туры в новых микрорайонах, тепломагистрали, запуск системы обращения с твердыми коммунальными отходами 
и многое другое.
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 «            
Алексей Текслер,  
губернатор Челябинской области
 

Все темы и направления, озвученные Президентом в Послании Федеральному Собранию РФ, крайне важны для 
нашего региона. Президент задал серьезный темп развития страны. 

Среди озвученных тем хочу выделить новые нацпроекты: «Семья», «Кадры», «Молодежь» и «Экономика данных». 
Для регионов считаю важной возможность списать две трети долга по бюджетным кредитам, выданным феде-
ральным центром, и получить дополнительные вливания на инфраструктурные бюджетные кредиты.

Сегодня программы реализуются своевременно как в экономической, так и в социальной сферах. Челябинская 
область продемонстрировала устойчивость и высокий потенциал развития.

ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ  
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ – ЮГРА

  «            
Максим Ряшин,  
председатель Ассоциации «Совет муниципальных образований  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры»,  
глава Ханты-Мансийска 

Ханты-Мансийский автономный округ – Югра – один из первых регионов России, где принято  
решение о включении участников и ветеранов СВО в кадровый управленческий резерв. 

В январе 2024 года в Ханты-Мансийске открылся «Центр патриотов России» – пункт отбора на 
военную службу по контракту. В нем учтены все требования Министерства обороны РФ и предло-
жения самих контрактников. Это уникальный в масштабах страны объект, дизайн-проект и произ-
водственные процессы которого разрабатывались на основе реального опыта кандидатов, заклю-
чивших контракт.

Трое югорчан, прошедших службу в зоне СВО, стали участниками флагманского образовательного 
проекта «Лидеры изменений Югры», направленного на развитие компетенций руководителей муни-
ципальных образований региона и лиц, включенных в резерв управленческих кадров округа. 

Принят стандарт вовлечения участников СВО в занятия адаптивным спортом. Созданы условия 
для того, чтобы дать им возможность присоединиться к тренировкам, участвовать в спортивных 
соревнованиях. Как один из примеров – комплексное физкультурное состязание для ветеранов СВО 
«Герои нашего времени». Всего на этот год запланировано 13 таких мероприятий. 

Увеличение ресурсного обеспечения реализации нацпроектов, благоустройство и создание доступ-
ной среды в наших городах и поселках, расселение из аварийного жилья, возведение спортивных 
объектов – залог повышения качества жизни, формирование максимально благоприятных условий 
для наших жителей. В Югре многое делается в этом направлении.
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ЧЕЧЕНСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА

 «            
Рамзан Кадыров,  
глава Чеченской Республики 

Президент РФ уделил особое внимание вопросам нацбезопасности и обороны, отреагировал на агрессив-
ную риторику западных стран и их сателлитов, беспочвенные обвинения и абсурдные заявления. Заявил 
о готовности России отстаивать свои интересы на международной арене.

В то время, когда во всем мире идет разрушение семейных ценностей, а сам институт семьи потерял 
актуальность, наш Президент, наоборот, заявил о запуске нового нацпроекта «Семья». Именно семья 
была и будет основой общества, и все предлагаемые Главой государства меры направлены на ее защиту 
и поддержку.

Мы услышали о новых интересных проектах в сфере образования и молодежной политики. Президент 
страны прекрасно понимает, что инвестиции в молодежь – это инвестиции в будущее России. 

В стране стартовал специальный проект «Время героев», предназначенный для ветеранов и участников 
СВО. Очень своевременная мера поддержки воинам, исполняющим свой долг перед Родиной. Благодарю 
Главу государства за такую инициативу! 

Наши воины создают необходимые условия для будущего страны и ее развития. Все сотрудники специ-
альных подразделений, военнослужащие, добровольцы – все, кто словом и делом вносит свой вклад 
в обеспечение безопасности нашего государства и ее многонационального, многоконфессионального 
общества, настоящая гордость России! 

Чеченская Республика сегодня – регион уникальных возможностей и перспектив, со стабильным обще-
ственно-политическим положением и динамично развивающейся экономикой, выгодным географиче-
ским положением, развитой федеральной и региональной транспортной сетью, достаточным объемом 
потенциальных ресурсов, наличием трудовых ресурсов, производственным потенциалом и развитой 
инфраструктурой.

Сегодня мы реализовали и реализуем масштабные проекты в сфере строительства, промышленности, 
агропромышленного комплекса, туризма.

ЧУВАШСКАЯ
РЕСПУБЛИКА 

 «            
Нина Шпилевая,  
председатель правления 
Ассоциации «Совет муни-
ципальных образований 
Чувашской Республики» 

Послание Главы государства 
пронизано чувством заботы 
о гражданах страны. Улуч-
шение условий и качества 
жизни каждого отдельного 
человека и всего населения 
в целом – приоритетная за-
дача, которая будет решать-
ся посредством реализации 
национальных проектов.

 

 «            
Денис Спирин,  
глава администрации города Чебоксары

Нацпроект «Кадры» призван выстроить эффективную систему взаимодей-
ствия между разными образовательными уровнями – от школы до вуза. 
О профориентационном едином образовательном пространстве «шко-
ла-техникум/вуз-предприятие» говорим уже не первый год. Первые знания  
о профессиях юные чебоксарцы получают уже в детских садах, увлеченно 
занимаясь в леголабораториях и агролабораториях. В 12 школах города реа-
лизуется региональный проект УПК-2. Заключены договоры о сотрудничестве 
с предприятиями, вузами и ссузами Чувашской Республики, где обучаются  
218 ребят. В 28 школах организованы технологические классы, в которых 
более тысячи школьников активно осваивают азы рабочих специальностей. 

В образовательных организациях работают свыше 6 тыс. педагогов. 545 из 
них – молодые специалисты. В 2023 году на работу пришли 150 выпускни-
ков вуза. С 2022 года ежемесячная доплата молодым педагогам, впервые 
приступившим к работе непосредственно после окончания вуза или кол-
леджа, была увеличена с тысячи до 2 тыс. рублей. С 2016 года установлено 
единовременное денежное пособие в размере 10 окладов. Для отличников 
установлен коэффициент за выслугу лет в размере 0,75 к окладу до насту-
пления стажа работы в три года.

Чебоксары – один из пилотных городов федерального проекта «Оздоровле-
ние Волги». Новый нацпроект будет распространяться на все российские ре-
гионы. До конца 2024 года завершится модернизация 14 канализационных 
насосных станций общей стоимостью 1,85 млрд руб. Продолжится стро-
ительство семи объектов локальных очистных сооружений. Ожидаемый 
эффект от реализации проекта – сокращение объемов сброса неочищенных 
стоков в Волгу к 2025 году с 24 тыс. кубометров до 10 тыс. кубометров.
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ЧУКОТСКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ 
ОКРУГ

 «            
Владислав Кузнецов, 
губернатор Чукотского автономного округа 

Стартуют нацпроекты «Кадры», «Молодежь России», «Семья», «Продолжительная и активная жизнь». Это 
именно те вопросы, которые важны для развития нашего региона - продление семейной ипотеки до 2030 
года и поддержка регионов, где рождаемость ниже среднего уровня по стране.

Готовим мастер-планы для Певека, Билибино, Эгвекинота. Ориентируемся на идеи и мнения людей. 
Представим мастер-планы Президенту до 1 июля.

Ипотеку со льготной ставкой 2% смогут получать участники спецоперации. Уже запущена программа 
«Время героев». Участники СВО должны стать новым кадровым резервом страны. Их уникальный опыт 
должен быть востребован на военной службе.

Программа формирования комфортной городской среды будет продолжена. Это позволит благоустроить 
общественные пространства, детские площадки, скверы, улицы.

2 млн руб. получат работники культуры по программе «Земский работник культуры», те, кто переедет 
работать на Дальний Восток.

Развитие СевМорПути – это возможность круглогодичной навигации и доставки товаров на Чукотку. 
Строительство арктического флота позволит улучшить логистику, повысить качество жизни в регионе.

2/3 долгов регионов по бюджетным кредитам будут списаны, регионы получат средства на развитие 
инфраструктуры. Это важнейшее решение для нашего региона, оно позволяет улучшить состояние 
транспорта, системы здравоохранения, ЖКХ и других сфер.

ЯМАЛО-НЕНЕЦКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

 «            
Дмитрий Артюхов,  
губернатор Ямало-Ненецкого автономного округа 
 

В Послании Президента России Владимира Путина Федеральному Собранию были затронуты все главные 
темы, которые беспокоят каждого жителя страны. Это развитие системы образования, здравоохранения, 
поддержка семей. Скорректируем планы региона с учетом задач, обозначенных Главой государства. Ямал 
уже приступил к их реализации.

На Ямале для ветеранов боевых действий и их семей разработано более 50 мер поддержки. За каждой 
семьей закреплен куратор, который в круглосуточном режиме помогает решать любые возникающие 
вопросы. Открыт филиал фонда «Защитники Отечества». Координаторы помогли решить 87% поступив-
ших обращений.

Участники СВО – это опора нашего государства. Именно они будут управлять проектами в гражданской сфе-
ре, промышленности после победы.

В округе действует региональный проект по репродуктивному здоровью северян, помогающий оценить со-
стояние здоровья будущих родителей и новорожденных. Около 2 тыс. молодых семей уже получили серти-
фикаты на бесплатное расширенное обследование, 158 из них – с начала этого года.

Сегодня Ямал – в пятерке лидеров страны по рождаемости. Число многодетных семей за последние 10 лет 
выросло втрое. В дополнение к федеральному маткапиталу на Ямале выплачивается региональный. Серти-
фикат в размере 150 тыс. руб. выдается на вторых детей, рожденных после 2020 года, и 500 тыс. руб. на тре-
тьих и последующих, рожденных после 2011 года. Выдано уже более 29 тыс. свидетельств. Для поддержки 
семей в январе 2024 года принят комплексный региональный план, охватывающий ключевые социальные 
сферы.

Ямал входит в число регионов-лидеров по темпам жилищного строительства. Только в 2023 году введено 
290 тыс. кв. метров жилья. Регион показал самые высокие темпы ввода в Уральском федеральном округе: 
прирост к предыдущему году составил больше 50%. Сейчас на Ямале строится 228 многоквартирных домов 
общей площадью более 700 тыс. кв. метров.

За 5 лет на Ямале расселили людей с 650 тыс. кв. метров непригодного жилья. От объемов страны доля ав-
тономного округа составила более 4,5%. Указ Президента России по расселению домов, признанных аварий-
ными до 2017 года, будет полностью выполнен в этом году. 

Продолжительность жизни в ЯНАО растет, сегодня она составляет 75,3 года. Округ находится на тринадца-
той позиции среди регионов России по этому показателю.
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ЯРОСЛАВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Николай Золотников, 
председатель правления Ассоциации 
«Совет муниципальных образований Ярос-
лавской области»

Особенно важным для жителей Ярос-
лавской области считаю продолжение 
модернизации медучреждений первич-
ного звена, реализацию мероприятий 
комплексного развития экстренной 
медицинской помощи по борьбе с тяже-
лыми заболеваниями, переоснащение 
перинатальных центров, детских больниц, 
женских консультаций. 

В сфере образования и соцподдержки 
важно обновление материально-тех-
нической базы детских садов и школ, 
денежное вознаграждение за классное 
руководство и кураторство, увеличение 
налогового вычета на второго, третьего  
и каждого последующего ребенка.

Региональная система мер поддержки 
постоянно расширяется. Существенно 
увеличены выплаты добровольцам-кон-
трактникам: вместе с федеральной частью 
единоразовая выплата составит 505 тыс. 
рублей.  Для ветеранов СВО действуют 
социальная, психологическая и меди-
цинская реабилитация. Семьям военнос-
лужащих предоставляются бесплатные 
земельные участки, отмена платы за дет-
ские сады, горячее питание для их детей 
в школах. Вместе с бизнесом обществен-
ными объединениями и неравнодушными 
жителями формируются гуманитарные 
грузы. 

Благодаря реализации нацпроектов  
Ярославская область преображается  
и становится местом притяжения для 
всех! На местах пустырей и старых пло-
щадок создаются отличные новые безо-
пасные пространства для отдыха и досуга, 
семьи получают возможность жить  
в комфортных условиях.  

 «            
Артем Молчанов, 
мэр Ярославля

Жители Ярославля принимают активное участие 
в голосовании по благоустройству территории  
в рамках федеральной программы «Жилье  
и городская среда». В прошлом году в голосова-
нии приняли участие более 65 тыс. человек.  
В результате были определены объекты благоу-
стройства. Город получил уютные, красивые парки 
и скверы.

ЛУГАНСКАЯ 
НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА

 «            Альберт Апшев,  
председатель Ассоциации  
«СМО Луганской Народной Республики»

В Послании Президента Владимира Путина сообщество ЛНР нашло ответы на многие вопросы, с которыми 
сталкивается в своей каждодневной работе. Эта программа развития страны отражает наши надежды на развитие 
городов и районов Луганщины.

В муниципалитетах уже идут масштабные преобразования как в сфере строительства дорог, коммунальной ин-
фраструктуры, так и в социальном секторе: образовании, спорте, культуре, благоустройстве общественных про-
странств, возведении жилья.

Что касается Северодонецкой агломерации, то город фактически возрождается из руин. Эта стройка сравнима  
с первой послевоенной пятилеткой 1946 – 1950 гг.

Верю, что наши города и районы будут процветать. Для этого у нас есть все – честные труженики, большой про-
мышленный потенциал, плодородные почвы, мягкий климат. А также мощная поддержка государства. Но главное 
– желание работать на результат. Ради будущего нашей Родины – нашей России.

 «            Яна Пащенко,  
врио главы г.о. Луганск  

В рамках реализации поставленных Президентом задач Луганск видит для себя конкретные направления работы. 

Городской округ обязательно включится в реализацию новых нацпроектов «Демография», «Молодежь» и продол-
жит работать над повышением комфортности городской среды, в том числе в рамках проекта «Умный город».

Актуальна задача сортировки отходов. В ближайшее время начнем работу в этом направлении, чтобы существен-
но улучшить экологическую среду, сделать работу предприятий по утилизации отходов более эффективной.

Давно вышел на первый план и вопрос реновация жилья. Обсуждаем новые площадки под жилищное строитель-
ство, чтобы в недалеком будущем закрыть проблему аварийного и ветхого жилого фонда.

Развитие спортивной инфраструктуры важно для развития спорта в целом. Луганск обязательно примет участие 
в конкурсах грантовых проектов. Уже сейчас шеф-регион город Москва планирует строительство в городе совре-
менных ФОКов.

Реализация нацпроекта «Демография» невозможна без внимания к улучшению базы родильных домов и родиль-
ных отделений. В городе ежегодно рождается почти 3 тыс. детей. Под особый контроль возьмем тему помощи 
многодетным семьям, в которых должны быть созданы все условия для развития и воспитания детей.

Помощь и поддержка участников СВО – приоритетная задача городской власти Луганска. Необходимо консоли-
дировать усилия всех государственных, муниципальных ведомств и общественных объединений для создания 
достойных условий жизни, социализации, реабилитации участников СВО и их семей.
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ДОНЕЦКАЯ 
НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА

ЗАПОРОЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

 «            
Галина Данильченко,  
глава городского округа Мелитополь

В своем Послании наш Президент обозна-
чает ключевые стратегии развития страны, 
задает курс, на который будем ориентиро-
ваться в работе.

Большое внимание глава государства 
уделил мерам поддержки семей с детьми, 
многодетных семей, военнослужащих.

Особый акцент сделал на развитии образо-
вания – от поддержки преподавателей  
до масштабного развития фундаменталь-
ных дисциплин, развитии медицины, созда-
нии технопарков и молодежных центров.

Озвученные Президентом страны предло-
жения направлены на масштабное разви-
тие России, реализацию фундаментальных 
решений, которые призваны улучшить 
жизнь граждан и укрепить стабильность 
государства. 

 «            
Алексей Кулемзин, 
глава городского округа Донецк

Начиная с 2014 года Донбасс сражается, отстаивает право жить на своей земле, говорить на родном языке, 
борется и не сдается в условиях блокады и постоянных обстрелов, нескрываемой ненависти со стороны 
киевского режима.

Каждый вносит свой вклад в общую Победу. На производствах трудятся в три смены – столько, сколько 
нужно фронту. Жители ДНР знают, что с ними вся страна.

Выполнение всех намеченных планов прямо зависит от наших солдат, офицеров, всех, кто сейчас сражает-
ся на фронте. Они создают необходимые условия для будущего страны и ее развития.

Жители уже доказали, что способны решать самые сложные задачи, отвечать на самые сложные вызовы. 
Вековая сплоченность и единство народов России – всепобеждающая сила.

Президент России Владимир Путин в завершение своего ежегодного Послания объявил о запуске специ-
альной кадровой программы «Время героев» для ветеранов спецоперации. Участники СВО должны выхо-
дить на ведущие позиции в системе образования и воспитания молодежи, в общественных объединениях, 
в госкомпаниях, бизнесе, в государственном и муниципальном управлении, возглавлять регионы, предпри-
ятия, самые крупные отечественные проекты. Именно такие люди выходят на передний план в перелом-
ные моменты истории и берут на себя ответственность.
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ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ

 «            Владимир Сальдо, 
губернатор Херсонской области

В послании Президента мы услышали программу развития сильной, суверенной страны, которая уверенно 
смотрит в будущее. Следующие шесть лет в социальной сфере основные усилия Россия направит  
на борьбу с бедностью, поддержку молодых и многодетных семей, улучшение демографических пока-
зателей, увеличение продолжительности жизни людей. С нынешнего года будет уделяться повышенное 
внимание работе педагогов и наставников, улучшению высшего и среднего образования, сфер экологии, 
туризма и культуры. По новой программе «Земский работник культуры» специалисты в малых населенных 
пунктах смогут получить 1 млн рублей единовременной поддержки, а в Новороссии и Донбассе —  
2 млн рублей. Важный акцент Президент сделал на развитии регионов и муниципалитетов, власти кото-
рых непосредственно работают с людьми. 

Руководители муниципалитетов Херсонской области учатся выстраивать механизм работы на своих тер-
риториях. Можно сказать, что они первопроходцы. Они сталкиваются с обилием норм и правил, о которых 
раньше просто не знали. И здесь руководство региона не оставляет их наедине с проблемами – проходим 
этот путь становления вместе. Управление внутренней политики Херсонской области регулярно организо-
вывает для глав муниципальных образований обучающие семинары. 

 «            
Евгения Кузьменко,  
председатель Совета муниципальных образований Херсонской области, 
глава Новотроицкого муниципального округа

Глава государства анонсировал запуск в 2024 году ряда новых национальных проектов, на которые направят сотни 
миллиардов рублей. Также для нас важна реализация кадровой программы «Время героев». Отнесемся к постав-
ленным задачам со всей ответственностью. Те, кто сейчас на передовой, должны знать, что мы ждем их и готовы 
помочь в будущем.

В Херсонской области шаг за шагом восстанавливается жизнь. Ремонтируются дороги, благоустраиваются 
парки и скверы, строятся новые социальные объекты. Импульсом для преобразований области стала про-
грамма социально-экономического развития на годы вперед, разработанная по поручению Президента 
России Владимира Путина. 

В этом году регион впервые участвует в программе «Формирование комфортной городской среды». 
На конкурс свои проекты представили 8 муниципальных округов. 

 



АДРЕС: 
 

Г. МОСКВА, БАННЫЙ ПЕРЕУЛОК, 3 
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